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У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

Об у ч р е ж д е н и и  ю б и л е й н о й  ме д а л и  
«60 лет В о о р у ж е н н ы х  С ил  С С С Р »

Президиум Верховного Совета СССР постановляет:
1. в  ознаменование 60-летия 'Вооруженных Сил СССР 

учредить юбилейную медаль «60 лет Вооруженных Сил 
СССР».

2. Утвердит^ Положение о юбилейной медали «60 лет 
Вооруженных Сил СССР».

3. Утвердить описание юбилейной медали «60 лет Во
оруженных Сил СССР».

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Л. БРЕЖНЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
28 января 1978 г.

СЕВЕР. ЛЮДИ. НЕФТЬ

На строительстве нефтепровода создан корреспондентский 
пост редакции газеты <Красное знамя» и комитета по теле
видению и радиовещанию. В поселках Желтый Яр и Раскино 
работают группы наших активистов. На днях мы получили 
первое сообщение от нашего нештатного корреспондента 
мастера СУ-3 треста Томскгазстрой Лилии Егоровны ЖУ
КОВОЙ:

— . Строительство нефтепровода Васюган — Раскино 
набирает темпы. На 27 января расчищено трассах 19 ки
лометров, вырыто траншеи 17 километров, сварено в 
нитку 11 километров, проложено вдоль трассового про
езда 30 километров, заизолировано и уложено в тран
шею 5,2 километра труб.

Расчищает трассу и роет траншеи управление механи
зации треста. Лучших результатов здесь добились маши
нисты-бульдозеристы К. Аттучин, Б. Худяков, экскава
торщики В. Куждеба, А. Магленцов и Н. Рябыкин.

Изолировку ведет колонна СУ-3 (начальник укрупнен
ного комплексного участка В. Гебарле, бригадир И. Ива
нов).

Неплохо работает участок инженерной подготовки 
трассы под руководством В. Нагеля — в короткий срок 
этот коллектив сделал три километра лежневых 
на болотах.
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Н а ш  в к л а д

в п я т и л е т к у
С оциалист ические обязат ельст ва  
роб оч их , и н ж ен ер н о-т ех н и ч е ских
работников и служащих Томского 
городского молочного завода на 4978 год

л
Горячо одобряя Письмо ЦК КПСС, Совета Министров 

СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о развертывании социали
стического соревнования в 1978 году, коллектив завода 
обязуется план трех лет пятилетки по реализации про
дукции завершить 20 декабря. Досрочно, 28 декабря, за
вершить выполнение годового плана. Дополнительно, по 
встречному плану произвести и реализовать продукции 
на 100 тыс. рублей.

Выпустить сверх плана до конца года 500 тонн цельно
молочной продукции, в том числе 20 тонн сырково-тво, 
рожкых изделий, 35 тонн сметаны, 15 тонн кисломолоч
ных напитков.

Внедряя комплексную систему управления качеством 
и работая под девизом «Пятилетке качества — рабочую 
гарантию», добиться сдачи продукции с первого предъ
явления не менее 98,6 процента. В целях улучшения ка
чества продукции внедрить технологию производства 
сметаны резервуарным методом и творога — непрерыв
ным способом.

С вводом в эксплуатацию нового гормолзавода осво
ить два новых вида изделий, а также выпуск молока в 
упаковке из полиэтиленовой пленки, сметаны — в поли
стироловых стаканчиках, полностью обеспечить торгую
щие организации г. Томска фасованной молочной  ̂ про
дукцией, довести ее выпуск до 56 процентов от общего 
объема производства, включая молочную продукцию 
детского питания в мелкой расфасовке. Освоить произ
водственные мощности нового завода на 2 месяца рань
ше нормативного срока. Пустить в работу три автомати
ческие линии, 12 автоматов по фасовке молочной про
дукции, механизировать погрузо-разгрузочныё работы в 
складе тары и готовой продукции.

За счет внедрения новой техники и прогрессивной тех
нологии, широкого участия всех членов коллектива в < 
дальнейшем укреплении дисциплины труда, сокращения 
потерь рабочего времени добиться увеличения выработки 
продукции каждым работающим. на 90 рублей к плано
вому заданию, обеспечить бережное и рациональное ис
пользование материальных и топливно-энергетических 
ресурсов, сэкономить 50 тысяч киловатт-часов электро
энергии, 100 гигакалорий теплоэнергии, увеличить вы
пуск продукции с каждой тонны сырья на один рубль 
и получить за счет этого дополнительно прибыли 10 ты
сяч рублей.

Реализуя план экономического и социального развития 
коллектива, охватить всеми видами общеобразователь
ной, технической, экономической и профессиональной 
учебы не менее половины работников завода. Закончить 
строительство и оснащение необходимым инвентарем 
спортивно-оздоровительной базы.

Принять активное участие в соревновании за присвое
ние Томску звания города высокой дисциплины труда и 
быта, каждому члену коллектива отработать на 
благоустройстве не менее 20 часов.

\ Рабочие, инженерно-технические работники и служа
щие предприятия приложат все силы для успешного вы
полнения принятых социалистических обязательств и 
внесут Свой вклад в выполнение исторических решений 
XXV съезда КПСС. ,

(Обязательства обсуждены и приняты на рабочем собрании
коллектива гормолзавода).

ПОСЛЕ РЕЙДА

Т р у б а
Хорошие результаты у сварщиков СУ-17 треста Неф- 

тепрозодмонтаж. Лучшая бригада здесь — комсомоль
ско-молодежная под руководством В. Антоненко.

С большой радостью сообщаем о том, что на днях к 
нам на трассу прибыла на помощь ремонтная группа из 
треста Томсктрансстрой. Она займется восстановлением 
механизмов.

Не оставляют нас без внимания работники культуры 
и быта. В нынешнем году в нашем поселке побывали с 
концертами агитбригада Александровского Дома куль
туры, Томской филармонии и драматического театра. 
Были и лекторы. Тщательное обследование провели спе
циалисты Томского медицинского института. Работал в 
Желтом Яре выездной книжный магазин. Кстати, за 
один день наш немногочисленный коллектив купил книг 
более чем на 200 рублей. А недавно побывали здесь и 
работники Александровского КБО.

Трассовики видят, с каким вниманием и заботой от
носятся к нам томичи. И мы сделаем все возможное для 
того, чтобы нефтепровод был сдан в установленные 
сроки.

Л. ЖУКОВА.
Это сообщение мы получили по рации в тот момент, когда 

к печати был подготовлен репортаж нашего корреспондента, 
побывавшего недавно на трассе.

в  е  т
— Никаких завтра,—зву

чит почти боевая команда 
бригадира. — Болото надо 
пройти сегодня. Иначе зав
тра все левое крыло трассы 
минимум на полдня забло
кируем.

Он прав: по этой единст 
венной дороге через болото 
каждое утро проезжают 
бригады из управления ме
ханизации — они работают 
уже далеко впереди, про
кладывают просеку, делают 
в хлипких низинах лежнев
ки. Рано начинают рабочий 
день и водители трубовозов. 
В общем, останавливаться 
колонне никак, нельзя.

Уже возвращаясь поздним 
вечером в поселок, водитель 
бензовоза Василий Лаври
ненко, рассуждая о трудной 
работе изолировщиков и 
вообще всех трассовиков, 
как бы подвел итог начато
му ранее разговору:

— Бывает, что некоторые 
не выдерживают. Убегут на 
«большую землю», побегают 
по асфальту, пивка попьют, 
да и затоскуют: и дело-то 
им покажется в городе не 
таким интересным, и в бла
гоустроенной квартире тес
нее, чем в вагончике. А 
главное — тот коллектив, с 
которым ты построил хоть 
один трубопровод, не смо
жет заменить никакой дру
гой. Так что это уж точно— 
зовет труба.

А утром, подходя к крас
ному уголку, мы увидели 
«молнию». И хотя знали, 
что з ней сообщалось, все 
равно было приятно прочи
тать: «Вчера коллектив ук
рупненного комплексного 
участка под руководством: 
Ивана Семеновича Иванова 
впервые на нефтепроводе 
Васюган — Раскино заизо- 
лировал и уложил в тран
шею более километра тру
бы. С победой вас, друзья!».

Впереди таких Трудных 
километров еще почти сто.

Ю. ЩЕРБИНИН, 
пос. Желтый Яр .
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— Трасса -чсак небо.—Он 
подумал, посмотрел сначала 
вверх, потом вдаль и уже 
совсем решительно уточ
нил: — Как небо для летчи
ка: попробуешь забыть о
ней, а она все-таки зовет.

Был теплый зимний ве
чер. Громоздкий . «Урал» 
стоял у въезда на огромное 
белое поле, а по единствен
ной колее навстречу ему 
медленно двигалась изоли
ровочная колонна. Белое 
поле — это болото не менее 
километра в диаметре. А 
единственная колея проло
жена по лежневке. Двум 
машинам не разъехаться.

—- Не меньше *iaca «заго
рать», — после небольшой 
паузы констатировал води
тель Василий Лавриненко. 
Мы выпрыгнули из кабины 
и сразу поняли, что вечер 
действительно теплый, небо 
низкое, • звезды яркие, а 
снег липкий. И, подойдя 
ближе к колонне, поняли 
также, что преодолеет она 
это болото не раньше, чем 
через часа полтора.

Свет от факела очистной

машины врывался в темное 
пространство, высвечивая 
поднятую на тележках тру
боукладчика бЗО-миллимет- 
ровую нить стальной трубы, 
которая перечеркнула боло
то идеально розным стеж
ком. Факел медленно про
двигался вперед. Иногда 
вдруг останавливался, и тог
да в свете его, на фоне тем
ноты вокруг трубы начина
ли суетиться неуклюжие 
фигурки людей в тяжелой 
стеженой одежде, огромных 
валенках с галошами. Они 
производили впечатление. А 
бригадир был без шапки, и 
его белесая небольшая ше
велюра замечалась издали.

— Иванов * Иван Семено
вич, — с достоинством от
рекомендовался молодой че
ловек.

— Лауреат?
— ’Он самый...

, О том, что на трассе неф
тепровода Васюган — Рас- 
кино работает изолировоч
ная колбнна лауреата пре
мии Совета Министров 
СССР за 1977 год Ивана 
Иванова, мы знали заранее. 
А вот что этому лауреату

нет и тридцати, приятно 
удивило.

— А мы всей бригадой с 
первого до последнего дня 
на строительстве Томского 
водозабора были. И основ
ной водовод, и резервные 
нитки — все магистрали са
ми уложили. Так что име
ем непосредственное отно-' 
шение к этой оригинальной 
стройка...

Опыта бригаде не зани
мать, это уж точно. Хотя 
средний возраст участников 
строительства водозабора, 
затем газовой магистрали 
Нижневартовск — Томск — 
Кузбасс и. наконец, васю- 
гакской трубы — двадцать 
пять лет. Была, правда, еще 
одна магистраль Вах — 
центральный товарный
парк, но ее (ребята счита
ют) как фд между делом 
проложили... ,

Мы имеем возможность 
погозорить с бригадиром в 
небольшой перерыв: вышла 
из строя очистная машина.

— Да, это не машина — 
насмешка, — подключается 
к разговору машинист тру
боукладчика Владимир Ру

санов. — Механизмы у нее 
все давно сносились, вот и 
движемся еле-еле. Изолиро
вочная машина все время 
на пятки наступает.

Русанов говорит со зна
нием дела,' чувствуется, что 
этот паренек не новичок на 
трассе. Так и оказалось: ему 
24 года, а за плечами уже и 
служба в армии, откуда по 
комсомольской путевке
приехал он на нефтепровод 
Александровское — Томск— 
Анжеро-Судженск. Вместе 
со своими нынешними кол
легами Валерием Сущиком, 
Геннадием Потаповым ос
ваивал новую профессию, 
строил водовод и газопро
вод. Как говорит о нем те
перь бригадир, он кадровый 
трассовик.

А машина очистная у 
бригады действительно
плохонькая. И производи
тельность у нее маленькая, 
и ломается часто. Вот опять 
остановка, и бригадир торо
пится к первому экипажу. 
Кто-то в темноте неуверен
но произносит:

— Кончать надо. Завтра 
доделаем...

КОРОТКИЕ
КО СОВЕТСКОМ» СОЮЗ»

п  ВО С Т О Ч Н Ы Й  У Ч А С Т О К  
БА М . Ген ер альн ы й  план стан 
ции и поселка С улун  утоер- 
дил исполком  Хабаровского  
краевого  Совета народных де
путатов. А р х и те ктур н ая  осо
бенность С ул ука , которы й 
стр о ят  ком сом ольцы , — ш иро
кие  тер расы  на склоне  с.опки. 
Н з них р асп о л о ж атся  п ан ел ь 
ны е и ки р п и чн ы е  здания, ко 
торы е обеспечат ж и те л ям  м ак 
си м ум  удобств.

П Д О Н ЕЦ К . Проблему при 
м енения топлива будущ его  — 
водорода будет р еш ать  новая 
лаборатория, созданная при 
Донецком по ли техни ческо м  
ин сти туте  постановлением  Го
сударственного  ком итета  Ссзе- 
та М инистров С С С Р  по н ауке  
и технике. В  программе иссле 
дований: взаим од ействие водо
рода с м еталлам и, поиск про
м ы ш лен ны х  способов его хра
нении и тр анспортировки . Р о ж 
дение нового научного  центра 
— сви д етельство  пр изнания 
за сл уг  донецких уче н ы х , м н о 
гие работы  к о т о р ы х  з ап ате н 
то ваны  в С Ш А , А нглин и 
Ф ранции .

(ТАСС).
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« И Н Е Р Ц И Я  Р А С К А Ч К И »

Кривошеинсюий райогаяый 
комитет партии сообщил, 
что недостатки в проведе
нии зимовки скота в совхо
зах района, изложенные в 
рейдовом материале «Инер
ция раскачки», действитель
но имели место. Статья об
суждена на заседаниях 
партийных комитетов хо
зяйств, о которых шла речь, 
и на заседании бюро район

ного комитета партии. На
мечены меры по устране
нию недостатков.

Материалы рейда народ
ного контроля, печати, ра
дио и телевидения обсужде
ны также на производст
венном совещании в управ
лении сельского хозяйства 

* Кривошеинского райиспол
кома. Издан приказ о ра

цион альном расходовании 
кормов.

В настоящее время в 
совхозах района работают 
четыре кормоцеха. Во всех 
хозяйствах производят 
дрожжевание и запаривание 
кормов, в рационе есть 
хвойная мука и минераль
ные добавки.

В ближайшее время на 
базе совхоза «Петровский» 
состоится районный семи
нар по кормоприготовленига. 
Объявлен смотр-конкурс 
красных уголков на живот
новодческих фермах, за 
каждой фермой закреплены 
лолиторганизаторы.

Управление сельского хо
зяйства наметило меро
приятия по внедрению 
бригадного хозрасчетного 
подряда на животноводче
ских фермах.
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З А О Ч Н А Я  Р А Б О Ч А Я  П Ш Н Ш Ш

Ответим ударным трудом
Надолго запомнится для 

нашей бригады минувший 
год. Это было время особого 
трудового накала: никому
не хотелось уступать, все 
старались досрочно выпол
нить юбилейные обязатель
ства. Нам удалось превзой
ти намеченное обязатель
ство почти на тысячу кубо
метров. Большое внимание 
уделяли мы экономической 
стороне дела. Сверх плана 
народному хозяйству от
правлено более 2,5 тысячи 
кубометров деловой древе
сины.

Но использованы далеко 
не все возможности. И в 
этом мы еще раз убедились, 
читая Письмо ПК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСГ1С и ЦК ВЛКСМ. 
Необходимо ударным тру- 
дом ответить на призыв 
партии и правительства. В 
1978 году решено разделать

на тысячу кубометров 
больше, чем в прошедшем, и 
на полторы тысячи сверх 
плана. Поддержав почин мо
сквичей, наметили выпол
нить план трех лет к 7 ок
тября, годовщине новой 
Конституции СССР.

С объемными показате
лями мы справимся, а вот 
экономические целиком за
висят от профессионального 
умения каждого члена 
бригады. Здесь потребуются 
смекалка, знания гостов, 
опыт. Лес — это народное 
добро, и совсем небезраз
лично, сколько кубометров 
пойдет на дрова, а сколько 
— в дело. Ведь из хлыста 
раскряжевщик, как сапож
ник из доброй кожи, может 
и должен выкраивать преж
де всего дорогостоящие сор
тименты: фанерное сырье, 
спичосину, пиловочник, ка- 
рандашник.

А сколько еще пропадает 
у вас 1 хорошего делового 
леса (я уж не говорю о 
вершинках, слишком боль
ших откомелках). Ошибся 
раскряжевщик — и дорогой 
сортимент попадает совсем 
в другой сорт, теряем на ку
бометре иной раз до 10—15 
рублей.

Письмо ЦЙ КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ призывает нас 
активно бороться за эффек
тивность производства. А 
это значит надо добиваться 
рационального использова
ния сырья и материалов, 
усилить режим экономии. 
Из наших лесосек поступа
ет не очень качественное 
сырье, что объясняется 
болоченностью почв, 
все равно мы планируем 
нынче поднять выход де
ловой древесины до 78 про
центов.

за-
но

В Письме также под
черкивается важность наб
рать хороший трудовой 
ритм с первых дней года. 
Это требование в первую 
очередь относится к лесоза
готовителям, потому что в 
первом квартале мы ста
вим задачу выполнить до 
40 процентов годового 
объема производства. Ян
варь стал для нашего кол
лектива месяцем ударной 
работы. Ежедекадно пере
выполняли задание на 90— 
100 кубометров, и сейчас на 
нашем сверхплановом сче
ту уже около 300 кубомет
ров. Радует и выход _ де
ловой древесины, который 
превышает 80 процентов, 
что больше запланированно
го.

Хороший старт года все
ляет уверен несть, что наме
ченное будет не только вы
полнено, но и перевыполне
но. Настроение у нас—рабо
тать еще. лучше. Коллекти
вы нашего леспромхоза от
ветят на призыв партии и 
правительства самоотвер
женным, добросовестным 
трудом. В этом залог обще
го успеха лесозаготовителей.

Д. ЧУРАКОВ, 
бригадир нижнего скла
да Асиновского лес

промхоза.

П О  З Л О Б И Н С К О М У  М Е Т О Д У
Звеньевой Иван Петрович 

Тыртышный (слева на
снимке), как и многие дру
гие рабочие бригады В. П. 
Овчинникова из СМУ-7
Химетроя, владеет многими 
профессиями. Он и плот
ник, и бетонщик, и камен
щик... Совмещение профес
сий в этом коллективе —

живая необходимость: бри
гада укрупненная, комплек
сная, трудится по бригад
ному подряду.

Осваивает рабочие про
фессии и напарник Тыр- 
тышного, молодой строи
тель Николай Савинов.

На вопрос, какую из рабо
чих квалификаций они счи

тают главной, Тыртышный 
и Савинов ответили:

— Умение считать, эконо
мить материалы... Сейчас 
каждый строитель должен 
быть в какой-то степени 
экономистом: к этому обя
зывает бригадный хозрас
чет.

Фото Е. Лисицына.

«САЛЮ Т-6» -  «СО Ю З-27» -  «ПРОГРЕСС !»

Д е н ь  о т д ы х а
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 29 января. 
(ТАСС). Продолжается по
лет орбитального пилотиру
емого научно-исследователь
ского комплекса «Салют-6» 
«Союз-27» — «Прогресс-1». 
50 дней работают на около
земной орбите космонавты 
Юрий Романенко и Георгий 
Гречко. После напряженных 
дней, когда космонавты вы
полняли работы по разгруз
ке транспортного корабля 
«Прогресс-1» и проводили 
подготовительные операции

по дозаправке станции 
«Сзлют-6» топливом, сегодня 
экипажу предоставлен день 
активного отдыха.

В распорядке дня экипа
жа медицинский контроль, 
физические упражнения на 
велоэргометре и бегущей 
дорожке, сеансы радиосвязи, 
контроль бортовых систем 
станции и кораблей, работа 
с бортовой документацией.

Космонавты проводят 
уборку помещений орби
тального комплекса, слуша
ют музыку, смотрят видео

записи, которые имеются на 
борту.

Космонавты контролиру
ют также ход биологическо
го эксперимента по изуче
нию влияния факторов кос
мического полета на разви
тие дрозофил.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы космического ком
плекса работают нормаль
но. Параметры микроклима
та в помещениях комплекса 
составляют: температура — 
22 градуса Цельсия, давле
ние —• 760 миллиметров
ртутного столба.

Самочувствие товарищей 
Романенко и Гречко хоро
шее

дЯЬиЯд |

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
СТРОИТЕЛЬСТВО

собственными силами интен
сивно ведет завод режущих 
инструментов.

На днях здесь закончено 
строительство нового ломо
перерабатывающего цеха. 
Его назначение — утилизи
ровать металлические отхо
ды производства. Часть их 
будет приводиться в. такое 
состояние, чтобы металл мо
жно было снова использо
вать в производственном 
процессе. Часть — пере
плавляться в специальной 
печи в слитки, которые пой
дут на металлургические за
воды. Стружка, которой; 
■на предприятии мно
го, пройдет через струж- 
кадробилки. Перед отправ
кой металлургам она будет 
рассортирована . по маркам 
стали. Сейчас в новом цехе 
заканчивается монтаж обо
рудования.

Закончено строительство и 
другого важного производ
ственного объекта — завод
ского комплексного механи
зированного склада. Пуск 
его в эксплуатацию позволит 
навести полный порядок в 
хранении материальных 
ценностей. Электронно-вы
числительная машина в лю
бой момент может выдать 
полные данные о том, что 
хранится на складе, где есть 
избыток, а где—дефицит. Та
кая информация поможет 
производственникам ликви
дировать немало так назы
ваемых «узких мест».д. ЛЬВОВ.

ПРИЗНАЛ ИЗОБРЕТЕНИЕМ ‘
Государственный комитет по 
делам изобретений и откры
тий Совета Министров СССР 
последний вариант уст
ройства ВВМ-4, созданного в 
институте высоких напряже
ний при ТЛИ.

Устройство это предназна
чено для разработки мерз
лых грунтов при помощи 
взрыва. Оно создано в инсти
туте авторским коллективом 
под руководством профессо
ра М. А. Мельникова. 125 
таких «машинок» прошли 
производственную проверку 
на предприятиях Минстроя 
СССР. Подсчитан годовой 
экономический эффект от 
их эксплуатации. Он соста
вил 2,2 миллиона рублей. 
Устройство ВВМ-4 демон
стрировалось на ВДНХ. 
Главный комитет выставки 
наградил профессора М. А. 
Мельникова серебряной ме
далью и старшего инженера 
А. Н. Козлова —- бронзовой.

В  минувшем году каждые 
три сотрудника института 
из четырех подали заявки 
на изобретения. По каждой 
•второй заявке получены 
положительные решения.

А. АДАМ.

ТРАДИЦИОННЫЙ СОВЕТ
медицинских училищ обла
сти состоялся на днях в 
Томске.

Такая ежегодная научно- 
практическая конференция, 
в  которой принимают уча
стие работники Томского 
медицинского училища № 1, 
Колпашевского медицинско
го училища и Томского фар
мацевтического училища, 
стала традиционной. Воспи
татели среднего звена меди
цинских работников области 
обменялись опытом работы, 
обсудили доклады ’ о соци
ально-психологических про
блемах юношества и меж
предметных связях в сред
них медицинских учебных 
заведениях. Выступавшие 
высоко оценили практичес
кую работу конференции.

I Д. ГАХОВ.

« Д Е Н Ь  Н А У К И »
провели в пятницу в сред
ней школе поселка Моло
дежный Томского района со
трудники научно-исследо
вательского института авто
матики и электромеханики 
при ТИАСУРе.

В гости к школьникам 
приехали директор институ
та Ф. И. Перегудов, секре
тарь партийной организации 
Ю. А. Шурьжин, заведую
щие отделами В. А. Бейна- 
рович и Л. В. Перфильев. 
Они рассказали ребятам о 
научных исследованиях и 
практических разработках, 
которые ведут ученые ин
ститута. Школьники узнали 
много .интересного и о
ТИАСУРе — о его лабора
ториях и кафедрах, о тех
современных специально
стях, которые получают в 
его стенах студенты.

Детей работников Том
ской птицефабрики и со
трудников НИИ АЭМ связы
вает давняя дружба. Ученые 
не только частые гости в 
школе. Оки помогли обору
довать техническими сред
ствами классы физики и хи
мии, установили аппаратуру 
для •программированного 

I обучения.
И. ФЕДОРОВ.

(
\
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Н А М Я

Трудящиеся Каргасокского района в 
ответ на Письмо ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ с 
первых дней нового года активно взя
лись за выполнение повышенных со
циалистических обязательств, плановых 
заданий третьего года пятилетки.

Какие экономические задачи предсто
ит решить труженикам района? В  пер
вом квартале 1978 года произвести 2G— 
28 процентов промышленной продук
ции, заготовить один миллион сто ты
сяч кубометров леса, в том числе 460 
тысяч деловой древесины. Внедрить 
бригадный хозрасчетный подряд на всех 
ступенях лесозаготовительного произ
водства.

Коллективы геологоразведочных
предприятий района борются за выпол
нение годового плана по приросту запа
сов нефти на 102 процента.

Каргасокцы будут оказывать всемер
ную помощь и содействие строителям 
нефтепровода Катыльга — Раскино.

Годовой план строительства решено 
выполнить к 20 декабря, дополнительно 
освоить не менее 100 тысяч рублей. По
строить и сдать в эксплуатацию 5 ты

сяч квадратных метров жилья, район
ный Дом культуры, в первом квартале 
ввести первую очередь электроподстан
ции и дать государственную электро
энергию потребителям Каргаска.

Труженики сельского хозяйства про
изведут и продадут государству 4,860 
тонн молока и 1.260 тонн мяса.

Улучшат показатели работники 
транспорта, связи, бытового обслужива
ния, торговли, культуры, народного об
разования и здравоохранения.

В выполнении поставленных перед 
районом задач важная роль отводится 
органам народного контроля.

22 июля 1977 года бюро обкома КПСС 
приняло постановление «О работе Кар
гасокского райкома КПСС но выполне
нию постановления ЦК КПСС «О пар
тийном руководстве органами народного 
контроля в Латвийской ССР», в котором 
четко определило задачи партийных 
организаций района по улучшению ру
ководства отрядом дозорных.

Прошло полгода. Что выполнено?
Об этом рассказывают в сегодняшнем 

выпуске сами каргасокцы.

ЧТО ИЗМ ЕНИЛОСЬ

П О С Л Е  О Т Ч Е Т А

НА БЮРО ОБКОМА КПСС?

Об т о м  расска-
*

з ив а ют п е р в ы й  

секретарь райкома 

КПСС и дозорные 

К а р г а с о к с к о г о  

р а й о н а
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с п о р и  на инициатива

Чтобы повысить эф ф екти вн ость
П АРТИЙНАЯ поддерж

ка и внимание к дей
ствиям дозорных оп

ределяют успех. В этом мы 
убедились на примерах ру
ководства деятельностью до
зорных нашими первичными 
организациями в период 
после отчета Каргасокского 
райкома КПСС на бюро об
кома КПСС.

Там, где партийные бюро 
систематически рассматри
вали вопросы, подготовлен
ные дозорными, оперативно 
принимали меры партийного 
воздействия к виновным в 
нарушениях, вскрытых в хо
де проверок и рейдов, там, 
безусловно, выросла эффек
тивность труда народных 
контролеров. Вот почему 
райком партии, выполняя 
постановление бюро обкома 
КПСС, повысил требователь
ность к  руководителям. Пер
вичных партийных органи
заций за состояние работы 
групп и постов народного 

.контроля.
\Задачи усиления партий
ного- руководства работой до
зорных обсуждались в сен
тябре 1977 года на пленуме 
райкома КПСС. В прошлом 
году 40 первичных партий
ных организаций проанали
зировали деятельность

.групп, постов и дозорных в 
своих коллективах, заслу
шивали их отчеты на засе
даниях партийных бюро и 
собраниях трудящихся. По
всеместно была дана прин
ципиальная оценка их рабо
ты, высказаны замечания. 
Все это дало положительные 
результаты,
\ В  настоящее время в рай-, 
оне функционируют' 70 го
ловных, 31 цеховая и 13 по
стов контроля. В  них более 
900 человек. Постоянно уде
ляем внимание партийной 
прослойке в составе дозор
ных —- теперь среди них 
330 коммунистов. Девяносто 
процентов председателей 
головных и Цеховых групп 
народного контроля — чле
ны КПСС. Более половины 
всего состава дозорных — 
передовые рабочие.\

Сложилась система орга
низационной работы органоз 
народного контроля. Регу
лярно проводятся собрания 
районного актива народного 
контроля, заседания район
ного комитета и групп, на 
которых рассматриваются 
подготовленные в плановом 
порядке вопросы о выполне
нии государственных пла
нов, решений директивных 
органов, итоги массовых 
проверок и рейдов. В райко
ме партии регулярно прово
дятся семинары-совеща
ния с секретарями первич
ных парторганизаций и ру
ководителями групп дозор
ных. Информируем их о 
выполнении задач, стоящих 
перед районом, организуем

Н. В. САВИН,
первый секретарь Каргасокского райкома КПСС

обмен опытом, рекомендуем 
новые направления деятель
ности.

В  1977 году районный ко
митет народного контроля 
организовал 29 проверок и 
рейдов, обсудил более 20 
крупных экономических" во
просов:/о выполнении пла
нов подготовки к сплаву 
древесины на Каргасокском 
Л ПК, о -внедрении бригадно
го подряда в леспромхозе 
облтоштрома, о качестве ре
монта сельхозтехники, о 
качестве молока в совхозе 
«Каргасокский», о подготов
ке животноводческих поме
щений к зиме в совхозе 
«Средневасюганский» и дру
гие.

Партийна я ткщдержка • 
действий дозорных делает 
их проверки и авторитетны
ми, и -результативными. 
Итогом массовой проверки 
сохранности социалистиче
ской собственности на пред
приятиях лесной промыш
ленности стали 40 предло
жений с условно-годовой 
экономией 173,4 тысячи руб
лей.

Немало рейдов проведено 
в совхозах с целью повы
сить качество молочной про
дукции. Усилия активистов 
увенчались успехом: во . вто
ром полугодии количество 
молока первого и второго 
сортов возросло на 30 про
центов. J

Дозорные анализировали, 
как на предприятиях и в ор
ганизациях используются 
топливно-энергетические ре
сурсы. Было обнаружено 
немало, фактов бесхозяйст
венности. По результатам 
проверки районный коми
тет строго указал директору 
ЛПК Б. А. Беспалько, ди
ректору ЛИХ облтолпрома 
Н. С. Глушенкову, начальни
ку автоколонны А. Г. Балан- 
дову, директору промком
бината М. М. Балакиреву и 
другим руководителям на 
халатное отношение к рас
ходованию горюче-смазоч
ных материалов и потребо
вал нашести должный поря
док.

Райком КПСС поддержал 
эту требовательность. Фак
тов бесхозяйственного отно
шения к топливно-энергети
ческим ресурсам стало зна
чительно меньше.

Становится практикой: на 
собраниях трудящихся руко
водители предприятий, цехов 
делают сообщения о выпол
нении замечаний и предло
жений контролеров.

В районе в общей слож
ности были организованы

282 массовые проверки по 
выполнению государствен
ных планов и заданий, ус
ловий труда и техники безо
пасности, качества продук
ции, сохранности социали
стической собственности. 
Это большая организатор
ская работа внештатного 
общественного актива. Но 
главное, конечно, не в чис
ле проверок, а в том, что 
благодаря поиску дозорных 
сохранены значительные 
материальные ресурсы, сред
ства; на конкретных приме
рах воспитываются в людях 
ответственность, бережли
вость к народному добру; 
пок сзывается неотврати
мость наказания тех, кто 
виновен в нарушениях за
конности или производствен
ной дисциплины.

В  совхозе «Каргинекий» 
механизированная бригада 
во главе с бригадиром А. И. 
Власовым вела заготовку 
сена, мало заботясь о его 
качестве. Этот факт обнару
жили дозорные. На собра
нии их разговор с механиза
торами был принципиаль
ным и убедительным. В ито
ге бригада сдержала слово, 
данное на собрании, — до 
конца заготовки кормов да
вала продукцию только хо
рошего качества.

Высокой результативности 
добиваются группы народ
ного контроля Каргасокского 
ЛПК (председатель И. И. 
Игнатов), Васюганской неф
теразведочной экспедиции 
(Н. П. Болдырев), пристани 
(А. А. Дедерер), узла связи 
(И. С. Капля), совхоза «Пав
ловский» (Г. А. Скирнев- 
ский) и другие. Передовики 
производства, дозорные Кар
гасокского ЛПК удостоены 
правительственных наград: 
шофер В. П. Чабан и рабо
чий С. М. Собакин награж
дены медалью «За трудовое 
отличие», а председатель 
цеховой группы народного 
контроля А. С. Тайлашев— 
орденом Трудовой Славы 
III степени.

Вместе с тем в районе 
еще немало групп, деятель
ность которых малоэффек
тивна. Слабо работают груп
пы и посты дозорных на 
рыбозаводе, в совхозах «Вер- 
тикосский», «Средневасю
ганский», в ПМК-1229 треста 
Томексельстрой. В этом не
малая вина секретарей пар
тийных организаций Я. С, 
Шевелева, М. П. Смирнова, 
Э. В. Ярошевич, К. А. Анд
реева, которые не видят в 
них помощников парторга
низаций, не направляют их 
усилия на борьбу с недо
статками.

Райком партии требует от 
партийных организаций по
вышения требовательности к 
коммунистам, избранным в 
органы народного контроля. 
В  связи с этим многие пар
тийные бюро стали заслу
шивать дозорных о выпол
нении поручений. 
/Повсеместно организованы 

отчеты групп и постов На 
собраниях )В производствен
ных коллективах — это эф
фективная форма усиления 
их деятельности. Трудящие
ся, обсуждая сделанное ими, 
высказывают критические 
замечания, предложения^ 
Так, дозорные лесопромыш
ленного комбината в связи 
с наказом трудящихся уси
лили контроль за использо
ванием лесосечного фонда, 
сохранив для СЦсударства 
значительные ресурсы, по
высили сортность деловой 
древесины.

Бюро обкома указало на 
серьезный недостаток — ра
боте наших дозорных не 
хватает широкой гласности. 
Районный комитет народного 
контроля и редакция газеты 
«Северная правда» стали 
полнее показывать роль 
групп и постов, системати
чески публикуют итоги про
верок рейдовых бригад. Ре
гулярен в газете специаль
ный выпуск «Листок народ
ного контроля».

Однако и сейчас активи
сты контроля мало выступа
ют в стенной печати, по ме
стному радио. Во многих 
коллективах отсутствуют 
стенды, «Уголки народного 
контроля», крайне мало са
тирических листков и «мол
ний».

Партийное руководство ни
зовыми звеньями народного 
контроля улучшено, но сде
лано далеко не все. Район
ный комитет народного 
контроля и группы дозорных 
не держат тесной связи с 
депутатской общественно
стью, профсоюзными- и ком
сомольскими организациями. 
Мало мы поощряем наших 
лучших контролеров.

Руководствуясь решения
ми декабрьского (1977 г.) 
Пленума ЦК КПСС, положе
ниями и выводами, изложен
ными в выступлении Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева на Пленуме, мы на
правляем внимание отряда 
дозорных на повышение 
эффективности контроля, на 
воспитание в коллективах 
бережливости, на рацио
нальное использование всех 
тех материальных ресурсов, 
которыми каргасокцы рас
полагают, чтобы * успешно 
выполнить и перевыполнить 
задачи третьего года пяти
летки.

Наш партком, большин
ство цеховых организаций 
стали больше опираться на 
инициативу дозорных.

Изучив постановление бю
ро обкома КПСС, мы скор
ректировали свои планы и 
чаще стали рассматривать 
на собраниях, заседаниях 
цеховых партбюро и парт
кома вопросы, подготовлен
ные в результате рейдов и 
проверок. Пополнили состав 
некоторых групп, рекомен
довали коллективам трудя
щихся избрать дозорными 
передовых и авторитетных 
коммунистов.

Цеховую группу дозорных 
на Неготском лесопункте 
более года возглавлял Л. Т. 
Радьков, но к обязанностям 
относился безынициативно. 
Коммунисты, вникнув в 
суть дела, привлекли его к 
партийной ответственности, 
предложив освободить от 
обязанностей председателя. 
Группу возглавил уважае
мый в, поселке человек — 
механик Ю. М. Долгополов. 
Теперь работа неготских 
дозорных заметно оживи
лась.

На нашем комбинате 13 
цеховых групп, в них 235 
народных контролеров. Все 
руководители групп избра
ны заместителями секрета
рей парторганизаций или 
же членами партбюро. Это 
придает авторитет и силу 
народному контролю.

Партком и головная груп
па дозорных работают по 
единому плану. В основу его 
мы положили указания де
кабрьского (1977 г.) Плену
ма ЦК КПСС. Намечены 
смотр сохранности социали
стической собственности, 
рейды по борьбе с бесхозяй
ственностью и расточитель
ством, проверки использова
ния лесозаготовительной 
техники, качества и рацио
нальной разделки хлыстов. 
Проведем отчеты секретарей 
цеховых парторганизаций и 
председателей групп кон
троля в коллективах. Все 
это подчинено главному — 
добиться выполнения пла-

А. А. ЩЕДРИН, 
секретарь парткома Кар
гасокского лесопромыш
ленного комбината

нов и обязательств текуще
го года, использовать имею
щиеся возможности, ресур
сы сполна.

В  первой половине 1977 
года Средне-Тымский лесо
пункт работал ниже своих 
возможностей, не выполнил 
план лесозаготовок. Партий
ный комитет стал изучать 
там положение дел. Были 
разработаны конкретные 
мероприятия для улучше
ния дела. Партком при
влек к этому цеховую груп
пу народного контроля во 
главе с его председателем 
А. С. Тайлашевым. Дозор
ные помогли в организации 
трехсменной работы на по
грузке и вывозке леса, ста
ли инициаторами создания 
запаса хлыстов у трасс ле  ̂
совозных дорог и на ниж
нем складе, многое сделали 
на вахте «Косец».

Усилия партийного коми
тета и дозорных не были 
напрасными. По итогам 
1977 года коллектив лесо
пункта выполнил план вы
возки леса на 103,6 процен
та, по производству деловой 
древесины — на 101 про
цент.

Наши контролеры доби
ваются оперативного устра
нения обнаруженных недо
статков. Для этого исполь
зуются разнообразные фор
мы и методы, начиная с 
личных бесед и обсуждений 
на рабочих собраниях, кон
чая изданием приказов ру
ководителей, согласно кото
рым виновные привлекают
ся к административной и 
материальной ответственно
сти.

В октябре 1977 года по 
инициативе председателя 
группы народного контроля 
Усть-Тымского сплавучаст- 
ка А. И. Волкова была про
верена работа столовой в

средней школе. Выяснилось, 
что заведующая столовой 
Н. А. Шушкевич умышлен
но завышала цены на блю
да. Материалы проверки на
правлены начальнику орса 
Б. С. Зотову. Приказом по 
орсу Н. А. Шушкевич был 
объявлен строгий выговор, 
а заведующая отделением 
Н. Г. Григорьева за бескон
трольность предупреждена.
' А вот пример другого ха
рактера. Головная группа 
народного Контроля органи
зовала проверку качества 
зачистки сплавной трассы в 
Нюрольском лесопункте. 
При проверке выяснилось, 
что качество зачистки хоро
шее. Контролеры предложи
ли начальнику участка Д. А. 
Щепеткину за это и за эко
номию нормативного време
ни выплатить рабочим пре
мию в размере 25 процентов 
заработка согласно Положе
нию о премировании. И та
кой приказ был издан. Так 
что контролеры видят не 
только недостатки и упуще
ния.

Партком поручил дозор
ным осуществлять контроль 
за внедрением хозрасчетно
го подряда в лесосечных 
бригадах и других коллек
тивах. Причем особое вни
мание обратить на то, как 
создаются условия для эко
номного расходования го
рюче-смазочных материа
лов, запасных частей, троса 
и другого. По настоянию 
контролеров на ряде верх
них складов поставили за
правщиков, что значительно 
улучшило учет горюче-сма
зочных материалов. По 
предварительным итогам, “в 
1977 году бригады, работаю
щие по хозяйственному 
подряду, сэкономили троса 
на 21 тысячу рублей, горю
че-смазочных материалов 
— на 3 тысячи рублей.

Партийный комитет пе
риодически проводит инст
руктивные совещания с до
зорными, выделяя для них 
первостепенные задачи. Мы 
внимательно рассматрива
ем материалы, представлен
ные контролерами. По

многим ю  них партком 
принимает решения. Как 
правило, после рейдов бла
годарим, поощряем активи
стов контроля за их нелег
кий общественный труд, 
принципиальность в поста
новке вопросов.

Видим мы и недостатки. 
Что не удается —■ так это 
гласность контроля. В стен
ной печати, по местному ра
диовещанию еще мало осве
щается работа контролеров. 
Если по результатам прове
рок издаются приказы, то 
знакомится с ними узкий 
круг лиц, зашедших в кон
тору. У нас есть, правда, 
контролеры, которые хоро
шо используют самые раз
личные аудитории, чтобы 
рассказать об итогах рей
дов, проверок. Это преж
де всего А. С. Тайлашев, 
А. И. Волков, Н. П. Бату
рин, Н. С. Шанцев. Но есть 
и такие дозорные, которым 
не хватает принципиально
сти, решимости, глядя в гла
за виновным, остро сказать 
об упущениях

На Сангальском лесопун
кте не в полную меру ис
пользуется лесовозная тех
ника. Из-за некачественно
го ремонта она часто выхо
дит из строя. Об этом хоро
шо знает председатель груп
пы народного контроля 
Н. А. Локтионов, ведь он 
сам шофер. Однако предсе
датель не вносит конкрет
ных предложений руковод
ству лесопункта, на партий
ных собраниях старается 
отмолчаться, побаиваясь ис
портить взаимоотношения с 
начальником участка В. В. 
Лоховым. Не на высоте по
ложения там и секретарь 
парторганизации Н. И. 
Усенко. Он не направляет 
своих контролеров на поиск 
резервов производства, ему 
все «недосуг».™

За полгода, прошедшие 
после принятия постановле
ния бюро обкома КПСС, 
нам удалось улучшить рабо
ту дозорных на комбинате. 
Только если сверять их ра
боту с требованиями де
кабрьского Пленума ЦК 
КПСС, очевидно: партийное 
руководство ими надо со
вершенствовать. Сегодня у 
нас об этом—главная забота.

НА СНИМКАХ: А. А. Де- датель группы народного 
дер ер — мастер погрузопно- контроля пристани «Каргз- 
разгрузочных работ, предее- сок» (слева) и А. В. Гри

шин — руководитель груп
пы дозорных Каргасокской 
нефтеразведочной экспеди
ции.

Зам ечания обязывают..
Шестой пленум обкома 

КПСС перед нефтеразведчи- 
ками района поставил зада
чу увеличить объемы поис
ковых работ. Коллектив 
экспедиции недавно принял 
(напряженные, но реальные 
социалистические обязатель
ства на третий год пятилет
ки.

Помочь коллективу вы
полнить поставленные зада
чи мы, народные контроле
ры, считаем своим общест
венным долгом.

Когда готовился вопрос 
для обсуждения на бюро об
кома КПСС о партийном ру
ководстве деятельностью до
зорных в нашем районе, 
члены комиссии делали пар
тийному. бюро и нам, дозор
ным, критические замеча
ния. Они были справедли
выми, и мы приняли меры, 
чтобы поправить дело.

За полгода партбюро два
жды на своих заседаниях 
рассматривало работу груп
пы. Партийное собрание, об
суждая вопрос «О роли ком
мунистов в дальнейшем со
вершенствовании организа
ции труда и управления в 
свете решений XXV съезда 
КПСС», поставило перед-Ha

ll. П. БОЛДЫРЕВ, 
председатель группы народ
ного контроля Васюганской 
нефтеразведочной экспеди
ции

©
ми конкретные задачи. Про
вели мы проверку соблюде
ния технологической дис
циплины, правильности экс
плуатации оборудования на 
объектах. Вносили конкрет
ные предложения по улуч
шению противопожарного 
состояния, промсанитарии, а 
также соблюдению правил 
техники безопасности на бу
ровых. Нами взяты под по
стоянный контроль план 
оргтехмероприятий, расход 
электроэнергии в пос. Сред
ний Васюган, а также со
стояние площадок для гру
зов л установки емкостей на 
вновь строящихся буровых. 
Обнаружили утечку дизтоп
лива из емкостей на буро
вой — не успокоились до 
тех пор, пока потери топли
ва не приостановили.

Работа предприятий тор
говли и быта, обслуживаю
щих нефте разве дчиков, то
же в поле зрения.

Стремимся предать глас-, 
ности обнаруженные недо
статки и факты бесхозяйст
венности. Ф отооб в и нен и я,
«молнии» вывешиваем на 
стенде — пусть все видят. 
Наши' материалы рассмат
ривало партийное бюро.

Чтобы добиться оператив
ного принятия мер по ито
гам рейдов и проверок, мы 
создали бюро головной груп
пы (5 человек), которое будет 
самостоятельно рассматри
вать многие материалы.

Какие недостатки еще не 
искоренены? Редко прово
дим собрания головной 
группы, не заслушиваем на 
ее заседаниях хозяйствен
ных руководителей. А это 
значит, что мы в какой-то 
мере перекладываем часть 
своей работы на партбюро. 
Наметим в плане проверку, 
срок определим, а вот сде
лать все вовремя умения 
порой не хватает. Редко от
читываемся о своей деятель
ности на рабочих собраниях 
перед теми, кто нас выби
рал.

Словом, есть еще над чем 
подумать, чтобы задачи, 
стоящие перед нефтеразвед- 
ч яками, решались успеш
нее.

Воспитываем

Ч У в с т в 0
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УЧИМ ГРАЖДАНСТВЕННОСТИ
j Что в нашей работе глав

ное? Результативность. Если 
I же ее не видно, заинтере- 
У сованность дозорных падает. 
| труднее их организовать на 
| проведение проверок.

Понятно, что для искоре
нения выявленных нами не- 

I достатков необходимы вре- 
1 мя, материальные ресурсы, 
1 организационные усилия 
| тех, кому по службе пояо- 
I жено их устранять. Но важ

но,. чтобы и дозорные не 
| останавливались на полпути. 
I Что я имею в виду? Прове- 
* ряди дозорные нашей экспе-

А. В. ГРИШИН,
мастер по ремонту геофи

зической аппаратуры, пред
седатель группы народного 
контроля Каргасокской гео
логоразведочной экспедиции

диции, жак в цехах, на уча
стках соблюдаются правила 
техники безопасности, какие 
меры предусмотрены, чтобы 
предупредить пожары. Их 
предложения хозяйственные 
руководители одобрили и 
составили конкретный план

мероприятий. Выполнено из 
него уже многое, мы работа
ем рядом, видим. И все-таки 
решили провести повторную 
проверку.

В  ходе рейда дозорные 
прямо на месте указывали 
руководителям механическо
го цеха Р. П. Эйдемиллеру, 
Ю. М. Куфельду, АХЧ В. И. 
Демидкину и другим на упу
щения: не хватало противо
пожарных средств, огнету
шители не опробованы, экс
плуатировались Неисправные 
подъемные механизмы, ру
бильники, электропроводка;

явно недостаточно преду
преждающей наглядной аги
тации и другое. 0 5  этих ито
гах проверки мы доложили 
на партийном бюро. Началь
ник экспедиции Н. А. Зиб- 
ницкий издал приказ, в ко
тором строго предупредил 
об ответственности руководи
телей, назначил срок для 
устранения выявленных не
достатков. И мы не снимем 
этого вопроса с повестки дня 
до тех пор, пока не будут 
претворены в жизнь необхо
димее меры пожарной безо
пасности и охраны труда. 
Такую настойчивость пол
ностью поддерживает пар
тийное бюро (секретарь 
Н. Н. Бугаи лозекий).

Я—дозорный со стажем,

имею почетную грамоту Ко
митета народного контроля 
СССР. И за многолетнюю 
практику убедился, что до
биться эффективности мож
но прежде всего комплек
сом организационных и вос
питательных мер воздейст
вия на людей, используя 
силу всех общественных ор
ганизаций.

Не забывается один харак
терный случай. Проходил я 
как-то мимо заправочного 
пункта горюче-смазочных 
материалов. Вижу, из цис
терны струйкой течет на 
землю бензин. Проходят тут 
работники пункта, водители 
и даже дозорные, но поте
рям не придают значения. Я 
взял бутылку и стал соби

рать в нее вытекающий бен
зин. Это привлекло внима
ние. За 20—30 минут я на
полнил две бутылки—литр. 
На вопросы, что я делаю, 
отвечал:, считаю, . сколько 
потеряем бензина за час, 
сутки, за год. Даже по гру
бым расчетам стало ясно: 
потери горючего могли со
ставить за 10 часов — 30
литров, за год — 15 тонн. У 
Бсех, кто тогда присутство
вал на пункте ГСМ, были 
удивленные и тревожные 
глаза. Они были поражены 
очевидным фактом огром
ных потерь. Потерь из-за 
малюсенькой дырочки в ци
стерне. А мне людей и уп
рашивать не пришлось. Они 
быстро ликвидировали течь,

строже стал порядок отпус
ка горючего.

Наши лучшие дозорные 
бурильщик Г. И. Тестов, тех
ник-электрик Г. П. Роганов, 
пожарник И. М. Толмачев, 
слесарь А. Ф. Моисеев и 
другие не только вскрывают 
недостатки, упущения. Эти 
умудренные жизнью люди 
часто беседуют с рабочими, 
молодежью, .выступают на 
собраниях, стремясь к тому, 
чтобы выявленные им и фак
ты недобросовестного отно
шения к работе, бесхозяй
ственности были осознаны в 
первую очередь теми, кто их 
допустил. Таких дозорных 
можно назвать наставника
ми в полном смысле этого 
слова.

Г. А. СКИРНЕВСКИЙ,
главный бухгалтер» 
председатель группы 
народного контроля 
совхоза «Павловский».

Н аш а  группа за сл уж и л а  
одобрение партийной  орга 
низации совхоза за  а к ти в 
ную  борьбу за  повы ш ение  
к а ч е с тва  продукции.

В самом  деле, дозорные 
м еханизато р ы  С. Д. Мо
дель, В. И. Соснин не раз 
п р оявлял и  насто й чи во сть  и 
п р инц ип иально сть , ногда 
в ы явл я л и  н ар уш ен и я те х 
нологии при заго то вке  
кормов. Их предлож ения, Г I  
к а к  правило, пр етво р ял и сь  
в ж и зн ь .

По инициативе  народных 
контролеров д оярок А . П. 
Щ епеткиной , Е. А . М и хай 
ловой ж ивотн овод ы  наво 
д ят чи с то ту  и порядок на 
ф ермах, р езко  увели чи ли  
сд ачу  молока первого и 
второго сортов.

Д озорны е на пр акти ке  
доказали , что  они неприми-/ 
рим ы  к тем , кто  своим  р ав 
нодуш ием  к  работе нано
сит ущ ер б  х о зяй ству . За  
нед остачу  и безучетно е  
расходование корм ов по 
предлож ению  наш ей гр уп 
пы бы ли  привлечены  к ад
м ини стр ативной  о тве тс т 
венности  бы вш им  управля- 
ю щ ий ф ермой Г. А. Хоро- 
ш айлов и ф ур а ж и р  В. Ф , 
Степанов.

За  низное ка чес тво  реа
лизуем ой  молочной продук
ции, ан тисанитарное состо 
яни е  ф ерм ы  рейдовая 
бригада дозорны х внесла 
предлож ение м атериально  
н ака за ть  (н а ч е т — по одной 
трети  зар п л аты ) уп р а в л яю 
щ его ф ермой А . А . Черно- 
у с о ва  и зоотехника Г. П. 
Скирдову. Ко м м ун и сты  и 
р уковод ство  совхоза под
д ерж али  нас.

Но н аказан и е  — кр ай 
н яя  мера. В  б ольш инстве  
сл у ч а е в  стр ем и м ся  убедить 
рабочих а необходимости 
поскорее ли квид ир овать  
уп ущ е н и я  или брак.

З а т я ги в а л с я  сбор  се л ь 
хозтехники  после о ко н ч а 
ния летне-осенних работ в 
поле и на лугах  — преду
предили м еханика, меха
низаторов А . П. Драгоми- 
лецкого, В. Д. А рх ар ова  и 
других. Определили вместе 
с ними срок для вы полне 
ния работ. В  р езул ьтате  — 
цель д остигнута , техника 
собрана на м аш инны й  
двор.

Заш л и  м ы  как-то на 
склад  горю че-см азочны х  
м атериалов к  видим, что 
три бочки  солидола р азби 
ты , безучетно  о тп ус ка е т ся  
горючее. И. Е. Ш ул еп о в  — 
завед ую щ и й  складом  по
просил три дня для наве 
дения порядка. М ы  согла
сились. При повторной 
проверке убедились: он
сдерж ал слово. М ы  предуп
редили — п ус ть  не р ас 
сл аб ляе тся , р аб о ту  свою  
вы п о лн яет  к а к  следует Н 
всегда. Сегодня каж д ы й  Я 
должен б ы ть  настоящ им  М 
хозяином  на своем рабо- Ц 
чем месте.

ее»: ;'яятатаииваьг«д ми—j
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П О Л О Ж Е Н И Е
о юбилейной медали «60 лет Вооруженных Сил СССР»
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«Решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС — в 
жизнь!» — этим боевым 
призывом открывается каж

к первой годовщине новой 
Конституции СССР». Среди 

/них — письма рабочих, 
i бригадиров, колхозников в

му, как отмечает рабочий, в

1. Юбилейной медалью «60 
лет; Вооруженных Сил 
СССР» награждаются:

лица офицерского состава, 
прапорщики, мичманы и 
военнослужащие сверхсроч
ной службы, состоящие к 23 
февраля 1978 года на дейст
вительной военной, службе в 
Советской Армии, Военно- 
Морском Флоте, войсках 
Министерства внутренних 
дел СССР, войсках и орга
нах Комитета государствен
ной безопасности при Сове
те Министров СССР;

бывшие красногвардейцы, 
военнослужащие, принимав
шие участие в боевых дейст
виях по защите Советской 
Родины в рядах Вооружен- 
ньп£ Сил СССР, партизаны 
гражданской войны и Вели
кой Отечественной войны 
1941-^1945 гг.;

лица, уволенные с дейст
вительной военной службы 
в запас или отставку, про
служившие в Советской Ар
мии, Военно-Морском Флоте, 
войсках Министерства вну- 

\ гренних дел СССР, войсках 
Г  и органах Комитета госу

дарственной безопасности 
при Совете Министров СССР 
20 и более лет в календар
ном исчислении или на
гражденные за время про
хождения действительной 
военной службы орденами 
СССР либо медалями «За 
отвагу», Ушакова, «За бое
вые заслуги», «За отличие 
в охране государственной 
границы СССР», Нахимова, 
«За отличие в воинской 
службе».

Медаль «60 лет Вооружен
ных Сил СССР» изготов
ляется из латуни и имеет 
форму правильного круга
диаметром 32 мм.

На лицевой стороне меда
ли на фоне устремленных 
ввысь ракет, летящих бое
вых самолетов помещено 
изображение солдата Совет
ской Армии с автоматом. 
Справа от фигуры солдата 
на горизонте моря изобра
жена подводная лодка, над 
которой в две строки рас-

2. Вручение юбилейной 
медали «60 лет Вооружен
ных Сил СССР» производит
ся от имени Президиума 
Верховного Совета СССР ко
мандирами воинских частей, 
соединений, начальниками 
учреждений, заведений, во
енными комиссариатами со
юзных, автономных респуб
лик; краевыми, областными, 
окружными, районными и 
городскими военными ко
миссариатами.

Вме'сте с юбилейной ме
далью награжденным вру
чается удостоверение уста
новленной формы.

3. Юбилейная медаль «60 
лет Вооруженных Сил 
СССР» вручается награж
денным на основании спис
ков, составленных и утверж
денных:

на военнослужащих — ко
мандирами воинских частей, 
соединений и начальниками 
учреждений, заведений;

на лиц, уволенных с дей
ствительной военной служ
бы, бывших красногвардей
цев, партизан гражданской 
войны и Великой Отечест
венной войны 1941—1945 гг.
-— военными комиссарами 
союзных, автономных рес
публик, краевыми, област
ными, окружными, район
ными и городскими военны
ми комиссарами по месту 
работы награжденных, а на 
неработающих награжден
ных — по месту их житель
ства.

Списки лиц (кроме воен
нослужащих), награжденных 
юбилейной медалью «60 лет

О П И С А Н И Е

положены даты «1918» и
«1978».

На оборотной стороне ме
дали по окружности разме
щены надписи; «Шестьдесят 
лет» и «Вооруженных Сил 
СССР», разделенные звез
дочками. В центре — изо
бражение пятиконечной
звезды с молотом и плу
гом посередине, наложенное 
на скрещенные винтовку и 

’шашку.
Все изображения и надпи

си на медали выпуклые.

Вооруженных Сил СССР», 
составляются на оСшмЯнии 
документов, подтверждаю
щих службу в отрядах крас
ной гвардии, участие в бое
вых действиях по защите 
Советской Родины в рядах 
Вооруженных Сил СССР, 
гтартизгйтском движении, 
20 летагк>ю выслугу в  кален
дарном исчислении в Совет
ской Армии, Военно-Мор
ском Флоте, войсках Мини
стерства внутренних дел 
СССР, войсках и органах 
Комитета государственной 
безопасности при Совете 
Министров СССР или на
граждение за время прохож
дения действительной воен
ной службы орденами либо 
названными в статье на
стоящего положения меда
лями СССР.

О вручении юбилейной 
медали в списке награжден
ных производится соответ
ствующая запись.

4. Юбилейная медаль «60 
лет Вооруженных Сил 
СССР» носится на левой 
стороне груди и располагает
ся после юбилейной медали 
«50 лет Вооруженных Сил 
СССР».

5. В случае утраты юби
лейной медали «60 лет Во
оруженных Сил СССР» на
гражденный имеет право 
носить планку с лентой к 
медали установленного об
разца. Дубликаты медали 
и удостоверения к ней не 
выдаются.

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР

» М. ГЕОРГАДЗЕ.

Края медали окаймлены 
бортиком.

Медаль при помощи ушка 
и кольца соединяется с пя
тиугольной колодочкой, об
тянутой шелковой муаровой 
лентой серого цвета шири
ной 24 мм. Края ленты 
окантованы красной поло
ской шириной 5 мм. Посере
дине ленты продольная по
лоска золотистого цвета ши
риной 1 мм..

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.

дый из последних номеров 
первомайской районной га
зеты «Заветы Ильича». На
ее страницах публикуются 
отчеты с партийных собра
ний по обсуждению задач, 
вытекающих из решений 
Пленума, обязательства
трудовых коллективов ца 
третий год пятилетки, ин
формации о ходе социали
стического соревнования, 
письма передовых рабочих 
и колхозников, статьи и 
корреспонденции, в которых 
поднимаются проблемы ин
тенсификации производства.

Газета оперативно инфор
мирует читателей о том, как 
откликнулись трудящиеся 
района на Письмо ЦК
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК
ВЛКСМ «О развертывании 
социалистического соревно
вания за выполнение и пе
ревыполнение плана 1978
года и усилении борьбы за 
повышение эффективности 
производства и качества ра
боты». В отчетах с митин
гов сообщается о горячем 
одобрении этого документа, 
о том, что многие трудовые 
коллективы делом ответили 
на призыв партии, пере
смотрели ранее принятые 
социалистические обязатель
ства.

Редакция выступает дея
тельным помощником рай
онной партийной организа
ции в развертывании сорев
нования, вскрывает неис
пользованные резервы, бу
дит творческую инициати
ву и мысль людей, поддер
живает их патриотические 
начинания.

Из номера в номер район
ка публикует материалы о 
соревновании под девизом 
«План трех лет пятилетки—•

: поддержку этого патриоти- 
f ческого начинания, сообще

ния о трудовых успехах 
' передовиков соревнования.

Газета ведет также руб
рики «За 26—28 процентов 
годового плана — в первом 
квартале», «Ни одного от
стающего рядом», «Эффек
тивность и качество — под 
контроль рабселькоров» и 
другие.

Особого внимания заслу
живает опыт газеты по про
паганде передовых методов 
труда. Делать достоянием 
всех «образцы действитель
но хорошей работы» — этот 
ленинский наказ постоянно 
помнит творческий коллек
тив редакции. Без преувели
чения можно сказать: пер
вомайская районная газета 
стала настоящей трибуной 
передового опыта. Рубрика 
«Внимание — передовой 

-опыт» — одна из самых за
метных на ее страницах.

Только в декабре прошло
го года газета рассказала об 
опыте интенсивного откор
ма крупного рогатого скота 
на Туендатокой ферме кол
хоза «Первое мая», о новой 
технологии ремонта в ма
стерской Сельхозтехники, о 
приготовлении и использо
вании хвойной м^си на фер
мах колхоза «Рассвет»,^ о 
новой организации труда на 
Ореховском нижнем складе 
Комсомольского леспромхо
за, об опыте трудового вос
питания в Первомайской 
средней школе, о методах 
повышения активности де
путатов в Ореховском сель
совете.

Недавно в «Заветах Иль
ича» появилась рубрика; «К 
соревнующимся — за опы
том». 12 января под этой 
рубрикой опубликовано
крупное выступление дояр

ки Сергеевской фермы кол
хоза «Маяк» Т. Граховой. 
Она рассказывает о том, что 
поучительного увидела и уз
нала на Ломовицкой и Кру- 
толоженской фермах колхо
за «Первое мая». И не толь
ко рассказывает об опыте 
соседей, а сравнивает, кри
тикует порядки в своем кол
хозе, на своей ферме. Ду
мается, это более действен
ная форма борьбы за вне
дрение нового, передового, 
чем простое описание опы
та в газете.

Практика показывает, что 
далеко не всегда и не везде 
передовой опыт, который 
пропагандирует газета, бе
рут на вооружение, приме
няют у себя. Руководители 
подчас лишь «принимают к 
сведению» публикации по
добного рода, не спешат об
ременять себя хлопотами по 
внедрению новшества. В 
Первомайском решили; за 
внедрением передового опы
та нужен постоянный глас
ный контроль газеты. Так 
в «Заветах Ильича» появи
лась рубрика «После того, 
как рассказали об опыте». 
В январе под этой рубрикой 
опубликовано пять матери
алов. Газета в них расска
зывает о том, как перени
мают передовые методы 
труда в других коллективах 
района, что мешает их вне
дрению, критикует отдель
ных руководителей за кос
ность.

Стропальщик Б. Констан
тинов в своем выступлении 
«Хотим работать по-ново
му» подверг критике руко
водство Улу-Юльского ниж
него склада Аргат-Юльского 
леспромхоза за то, что мед
лят с внедрением опыта 
ореховцев по созданию 
сквозных бригад,, который 
пропагандировала газета. 
Пока здесь об этом ведутся 
лишь разговоры. Возможно
сти же для работы по-ново- 1*

Улу-Юле есть.
Этой же теме посвящено 

письмо начальника Комсо
мольского нижнего склада 
Комсомольского леспромхо
за Н. Царева «Готовимся к 
новой технологии». Автор 
рассказывает о Том, что де
лается в коллективе по вне
дрению опыта ореховцев.

В корреспонденции Г. Ба
рановского «Применили у 
себя» сообщается, что спе
циалисты колхоза «Первое 
мая» не только ознакоми
лись с газетным материалом 
об опыте производства и 
скармливания хвойной му
ки в колхозе «Рассвет», но и 
съездили в это хозяйство, 
убедились на месте в эф
фективности использования 
витаминного корма. Перво- 
майцы наладили производ
ство дробленой хвои по ме
тоду, применяемому в кол
хозе «Рассвет», и ввели ее в 
рацион животных.

В «Рассвете» же переняли 
у первомайцев опыт интен
сивного откорма молодняка. 
О нем тоже писала газета. 
Привесы крупного рогатого 
скота возросли вдвое^ Об 
этом рассказал в районке 
главный зоотехник колхоза 
«Рассвет» С. Дач.

Деятельно борется коллек
тив журналистов за внедре
ние бригадного подряда. 
.Месяц назад редакция при
гласила на беседу за «круг
лым столом» руководящих 
работников, специалистов, 
передовых бригадиров и ра
бочих лесных предприятий 
и строительных организа
ций района. Были обсужде
ны проблемы бригадного 
подряда. Материалы встре
чи опубликованы в двух 
номерах под заголовком 
«Бригадный подряд и его 
перспективы». Опытом, сво
ими мыслями в газете поде
лились бригадиры Ш. М. 
Хайрулин, В. Ф. Скурков, 
Н. В. Губин, вальщик Д. В. 
Ивасюк, секретарь парткома 
Аргат-Юльского леспром
хоза В. П. Савчеиков и дру
гие — всего 12 человек. 
Итог обсуждения подвел се

кретарь райкома КПСС 
П. Е. Малащук.

«Заветы Ильича» не толь
ко пропагандируют опыт ус
пешной работы по бригад
ному подряду, но и высту
пают с острой критикой в 
адрес тех руководителей, ко
торые не создают коллек
тивам необходимых условий 
для работы по-новому или 
допускают просчеты при 
внедрении новой организа
ции труда. Можно отметить 
такие материалы, как 
«Вширь, а не вы^убь», «Об
ратная сторона медали», 
«Что нам мешает», и другие. 
Два последних выступления 
обсудило бюро райкома 
КПСС и приняло специаль
ное постановление «О недо
статках в организации бри
гадного подряда в лесо
заготовительных предприя
тиях района, вскрытых га
зетой «Заветы Ильича».

Я погрешил бы против 
истины, если бы сказал, что 
в пропаганде трудовых по
чинов и передового опыта в 
первомайской газете нет 
недостатков. Не всегда до
статочно глубоко показы
вается экономическая выго
да, которую дает внедрение 
новых методов труда, не 
все материалы на эти темы 
ярки по содержанию и фор
ме. Хочется пожелать боль
шей последовательности в 
освещении патриотиче
ских начинаний, в освеще
нии опыта рачительного, 
экономного хозяйствования.

Но несомненно одно: ре
дакция правильно определи
ла главную линию в борьбе 
за выполнение решений де
кабрьского Пленума ЦК 
КПСС, настойчиво ведет по
иск резервов интенсифика
ции производства, выступа
ет не только пропагандистом 
передового опыта, но и ор
ганизатором его внедрения. 
Именно такого подхода к де
лу требует от журналистов 
постановление Центрального 
Комитета партии «О руко
водстве Томского обкома 
КПСС средствами массовой 
информации и пропаганды»,

И. МИЗГИРЕВ.

юбилейной медали «60 лет Вооруженных Сил СССР»

ОБ ОГНЕННЫХ
д н я х

С первого дня до победы 
прошел войну Генеральный 
секретарь .ЦК .КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев. В адрес Леонида 
Ильича на протяжении мно
гих лет приходят письма от 

'""людей разных возрастов и 
профессий — из Советского 
Союза и зарубежных стран, 
в которых его просят поде
литься своими воспомина
ниями о тех военных го- 
дах.

Воспоминаниями Леонида 
Ильича Брежнева «Малая 
земля» открывается фев
ральский номер литератур
но-художественного и об
щественно - политическ о г о  
журнала Союза писателей 
СССР «Новый мир».

«Дневников на войне я не 
вел, — пишет Л. И. ■ Бреж- 
нев. _  Но 1.418 огненных 
дней и ночей не забыты. И 
были эпизоды, встречи, сра
жения, были такие минуты, 
которые, как и у всех фрон
товиков, никогда не изгла
дятся из моей памяти».

Второй номер «Нового 
мира» рассылается подпис
чикам. I

(ТАСС).

ПО СЛЕДАМ НАШИХ' 
ВЫСТУПЛЕНИИ

«Как молодые
люди живут»

С та тья  под таким  заголов
ком бы ла  опубликована в на
ш ей  газете  в конце м и н увш е 
го года. В ней ш ла р ечь  об 
организации  свободного вре 
мени молодежи в общ еж итии  
Томского  завода р еж ущ и х  и н 
стр ум ен то в  по у  л, В ер ш и н и 
на, 52.

С екр етар ь  пар тком а  завода 
4 А . О С И Н Ц ЕВ  ответил редак-
! ции:

« С та т ь я  обсуж д ена на соб 
рании ж и л ьц о в  о бщ еж и ти я  в 
п р и сутстви и  членов пар тком а  
завода, ком итетов проф сою за; 
ВЛ КС М  и адм инистрации.

Собрание, а  затем  и об-, 
щ ествен н ы е  организации  з а 
вода разработали  меры по 
уси лен и ю  воспитательной  р а 
боты  в общ еж итии , у л у ч ш е 
нию  организации  досуга, р а 
циональном у и спользован ию  
свободного -времени. И збран 
новы й б ы тсо ве т  о бщ еж и ти я  во 
главе  с молодым ко м м ун и 
стом В. Бы ко вой . Во сп и тател ь  
о бщ еж и ти я  Н. Ш уб и н а  введе
на в со став  ко м итета  ВЛ КС М  
завода.

В  о бщ еж итии  провод ятся
тем ати чески е  вечера, ч и та е т 
ся  цикл лекций  «М олодеж ь
сегод ня», у с тр а и ва ю тся  м ас 
со вы е  вы ходы  на лы ж ах , сда
ча  норм ГТО, оборудована иг
ровая ком ната.

На организацию  д осуга мо 
лодежи больш е вли ян и я  стал 
о к а зы ва ть  ш таб  выходного
дня предприятия.

В  о бщ еж итии  установлен о
д еж ур ство  члено в  заводского  
ко м итета  проф сою за и создан 
ко м сом ольски й  оперативны й  
отряд, ко то р ы й  поддерживает 
общ ественны й  порядок.

П редставители  ад м ини стр а
ции цехов, н ачальн и ки  см ен , 
м астер а  стали  чащ е  б ы ва ть  в 
о бщ еж итии , и н тер есо ваться  
ж и зн ью  и бытом  своих  рабо
чих.

А д м инистрация завода при
обрела для о бщ еж ития  новую  
мебель».

В И Д Е Т Ь  

С В О Е  Д Е Л О
Письма из Молчаноккого района

Стиль работы  — п о н я
тие емкое и многосторон
нее. Это не то лько  х ар а к 
тер  д еятельн о сти  какой-то 
организации  или ко л ле кти 
ва, но и каж д ого  из нас. 
Недаром го во рится: сти ль  
— это чело век . С этих  - По
зиций наш  корреспондент 
п о п ы тал ся  о ценить  р аботу 
м еханизатора, бригадира и 

„д и р е кто р а  совхоза  из Мол- 
члн овского  района. Они 
тр уд ятся  на р азн ы х  у ч а с т 
ках , даж е в р азн ы х  х озяй 
ствах , но всех  их объед и 
няет  одно — кр е ст ья н ск а я  
сл уж б а  на земле.

1 . КТО, ЕСЛИ НЕ Я?
В конторе Маяковского 

отделения совхоза «Молча- 
новский» заместитель уп
равляющего Михаил Петлин 
назвал мне несколько любо
пытных цифр. Речь шла об 
использовании техники. Так 
вот, в среднем по отделению 
на условный трактор (счи
тали вместе и гусеничные, и 
колесные) выработка за про
шлый год составила 645 гек
таров условной пахоты. Я 
попросил назвать механиза
тора,' у которого самый вы
сокий показатель. Петлин 
назвал сразу: у Воробьева 
967 гектаров. (Для сравне
ния: самые низкие показа
тели — 240 гектаров на ди
зельный трактор и 398 — на 
«Беларусь»). Средняя плано
вая выработка на трактор 
примерно 710 гектаров. 
Только Воробьев перешаг
нул этот рубеж.

П риоритет А л е к се я  Воробье 
ва очевиден . М ало того. На 
своем  МТЗ-50 он р аботает еще 
с 1969 года! Если  б ы ть  точ
ны м , то 14 ян ва р я  исполни
ло сь  ровно 9 лет, нак он сел 
на « Б е л а р усь» , которы й  за 
это вр ем я ни р а зу  не был в 
капрем онте. Ф а к т  беспреце
дентны й.

— За  сем ь  лет  вы р або тка
на мой тр акто р  б ы л а  больш е 
ш ести  т ы с я ч  гектаров, — рас
с к а з ы в а е т  Воробьев. — Я  пи
сал об этом  на М инский  тр ак 
торны й  завод. Там , конечно , 
бы ли  д овольны , ч то  в ы п у с к а 
ю т та к у ю  тех н и ку . А  тр акто ры  
д ей стви тельно  о тли чн ы е . У 
своего  за  д евя ть  лет я даже 
картер  не снимал. А лм азн ы е , 
что  ли, вкл ад ы ш и ? На с ч е т 
чи ке  у ж е  и циф ры  стерлись, 
а  тр акто р  все бегает. Н ы н че  
его к а к  будто  сп и сы в а т ь  соб
р али сь , хотя он ещ е год бы  
отходил. Н овы м  не ус туп а е т  
по тяге . Ни кор обку , ни м ост 
я не р азбирал. Гл авн ы й  ин
ж е н е р  совхоза  Т ар аненко  го
ворит мне: поезж ай , с т а в ь
на ремонт. А  за ч е м ?  Наверное, 
мне просто  повезло , ч то  та 
кой тр акто р  попался. Нет, не
даром у  м ински х  тр акто ро в  
м ировая слава .

— Ю то ещ е из со вх озны х  ме
ханизато р ов  т а к  долго рабо
тал на «Б е л ар уси »?

— С авчен ко  Вениам ин. У 
него тр акто р  проходил п ят ь  
лет без рем онта. Вм есте  мы 
их получали . Но С авченко  
бол ьш е  п яти  не см ог. А  мой 
у ж е  вы рабо тал  око ло  д евяти  
т ы с я ч  гектаров. Я  « а  нем 
то лько  ч то  не пахал. Х о тя  и 
это  м о ж но  бы , но нет к  нем у 
плугов. П р ичем  если  тр акто р  
р або тает с  полной нагрузко й , 
то дает 35 — 40 процентов 
эконом ии  то п л и ва . П рям о  не 
трактор , а чудо!

Воробьев с такой любовью 
говорил о своем МТЗ-50, что 
можно было подумать; все

;ело только в тракторе, 
’ракторист тут ни при чем. 
!му остается просто вовре- 
1я произнести слова вроде 
:по щучьему ■ велению, по 
юему хотению». Конечно, 
по не так. И волшебство 
геханизатора — в его ма- 
терстве. Хотя сам Воробьев 
ie видит в своих действиях 
шчего особенного:

убрать не успели, она про
росла. Пытались валки пе
реворачивать, искусствен
ную вентиляцию пробовали 
— ничего! Так и вспахали. 
А на 80 гектарах — даже не 
убирали...

Нет, это не жалоба. Это 
горечь за потери, которых 
можно было избежать, если 
бы спохватились пораньше.

«Долг колхозников, работников совхозов, специали
стов сельскбУо хозяйства... эффективнее использовать 
каждый гектар земли, каждый центнер кормов и удоб« 
рений, каждую машину...»

(Из Письма ЦК КПСС, Совета Министров СССР,
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ).

— Как обслуживаю трак
тор? Делаю то, что надо. 
По инструкции. Техуход — 
вовремя. Надо знать техни
ку. Надо следить за ней. Не 
будешь этого делать :— и 
пойдут поломки за полом
ками. Иной ведь как рас
суждает, увидев что-то не
ладное: «Завтра сделаю или 
послезавтра». А назавтра 
трактор сломался.

20 лет Воробьев механи
затором, конечно, изучил 
технику до тонкостей. И до 
всего дошел своими руками, 
своей головой. Когда еще 
служил в армии, то само
стоятельно выучился на шо
фера. Потом закончил че
тырехмесячные курсы трак
тористов. Главный «универ
ситет» проходил в поле.

Но он не просто механи
затор, как таковой: отвез— 
привез, посеял вспахал. 
Свое дело он видит глубже, 
считая себя в первую оче
редь земледельцем. И все, 
что делается на его родной 
земле, его кровно интересу
ет. Двадцати четырех лет 
(это было в 1956 году) Во
робьев вступил в партию. 
Сейчас он член райкома. 
Вполне естественно, что он 
и дома, в кругу своих дру
зей, говорит о том, о чем и 
на пленуме райкома,

— Когда человек хорошо 
работает на земйе, то у него 
и дело получается, — гово
рит Воробьев. — Конечно, 
погода есть погода. На каж 
дый момент не угодишь. Но 
думать надо. Вот у нас нын
че сколько пшеницы сгнои
ли! Свалили ее в. валки, а

— Ну, а что агрономы, 
управляющий отделением?

— Каличкин? Михаил 
Владимирович— наш,' домо
рощенный руководитель. 
Два года он управляющим. 
До этого был бригадиром. 
Еще сравнительно молод — 
с 43-го года. Опыт у него 
есть. Все-таки в отделении 
получили по 12,6 центнера 
зерновых с гектара. Всех 
больше. Но урожай мог 
быть выше. Да, Каличкин 
тоже не бог. Может и оши
биться.

— Значит, в случае неуда
чи виноватых нет?

— Почему же? Каждый 
земледелец, механизатор в 
ответе. Если, например, мне 
скажут «делай это», но я 
вижу, что делать этого нель
зя, то либо вообще не буду 
или сделаю по-своему.

— Но это же нарушение 
дисциплины?

— Не совсем так. Вот
возьмем прошедшее лето. 
Засуха. Мре говорят: «Да
вай выезжай боронить ку
куруз^». И я поехал. Сде
лал один круг, смотрю, а 
корни вместе с комьями вы
ворачиваются... И я отка
зался боронить. А вот гри- 
шинцы боронили*. Ну, и взя
ли по 100 центнеров с гек
тара. Потом и Каличкин 
убедился, что я прав. 
Взглянули мы с ним на тот 
крут, а кукуруза — редень
кая, сухая...

Поясню: в этом году Воро
бьев собрал по 491 центнеру 
кукурузы с гектара. Вряд 
ли в области есть еще та
кой показатель. Но беспо

койного земледельца и это 
не устраивает:

— Мы могли бы взять по 
615 центнеров. Не меньше. 
Но пошли дожди, а техники 
для вывозки кукурузы не 
хватало. И -сколько ее смя
ли, смешали с грязью! 
Обидно...

Да, м ожно п о н ять  обиду это
го чело века , которы й  сам  и 
сеял , и о бр аб аты вал  к у к у р у 
зу . Однако к а к  ж е  все-тани он 
сум ел  д обиться такого  ур о 
ж а я ?  Дело ведь, наверное, не 
то лько  в том, ч то  о тн азал ся  
от боронования? М о ж ет б ы ть , 
еще что-то делал «по-сЕоему»?

— Это  бы л мой тр ети й  хо
рош ий ур о ж ай  н у к у р у з ы , — 
р а сс ка зы ва е т  Воробьев. — В  
пер вы е  годы то ж е  по лучал  
низкие. Не ср а зу  я понял, что  
для к у к у р у з ы  на наш их  полях  
в а ж н ы  не стол ько  о рганиче 
ски е , сн о л ько  м и н ер ал ьн ы е  
удобрения. Но агроном  мне го
ворил: «Н е б ольш е  д вух  цен
тнеров м и н ер ал ьн ы х  на гек 
тар». Я сн ачал а  та к  и сделал. 
И вы ш ло  по 230 центнеров 
к у к у р у зы . На другой год я не 
п о стесн ял ся  и дал по че ты р е  
центнера м и н ер ал ьн ы х  удоб
рений на гектар . П о чем у т а к  
сделал? С ам о уп р авство ? Нет. 
Дело в том , ч то  я ещ е преды
дущ ей весной на кл о чо к  в со
то к  сорок внес около  тонны  
м о чевины . И что  вы  д ум аете? 
Т ак ая  к у к у р у з а  вы м ах ала ! 
Т о лстая  — во! И вы сотой  два 
м етра с лиш ним . Ком байн  не 
ш ел — уп и р ал ся , к а к  в сте 
ну. Вот по чем у и прош логод
ним летом  я  вносил по ч е т ы 
ре центнера м о чеви н ы  на гек 
тар. Ну, конечно, и перегной 
плю с суп ер ф о сф ат , к а л и й 
ные... Вот к у к у р у з а  и р астет , 
И тр ава  на лугах  — то ж е , если 
дать больш е м и н ер ал ьн ы х  на 
гентар . Не сгорит. Т ак ая  б у 
дет трава !

Дом Алексея Трифонови
ча Воробьёва стоит на ок
раине деревни Майково. Но 
нет, его не воспринимаешь 
как «хату с краю». Скорее 
наоборот — как центр сель
ских забот. Потому что так 
живет его хозяин.

Преимущество окраины 
только в том, что неподале
ку тайга, речка. А Воробь
ев — любитель до охоты и 
рыбалки. (Вон на цепи мо
лодая лайка, а на крыльце 
разложены капканы...). Зи
ма — это единственное вре
мя отдыха для земледельца. 
Хотя дел тоже хватает. С 
тем же ремонтом. Но свою 
технику Воробьев уже под
готовил к весне. И все-таки 
никак не может вырваться 
в тайгу — то одно держит, 
то другое. А тут еще сын 
приехал и з -  Томска отды
хать.

— Я ему говорю: Сашка, 
давай домой насовсем, на 
трактор, так надежнее. Ду
мает—

Вот такой человек Алек
сей Воробьев. Такой стиль, 
характер его жизни и рабо
ты, за которую он награж
ден двумя орденами — Ок
тябрьской Революции и 
«Знак Почета». И главное в 
этом человеке то, что не 
ищет при случае укрытия 
для себя, не ищет, когда 
ему помогут, подскажут. 
Старается до всего дойти 
сам. Это не стремление как- 
то обособиться. Это обна
женное чувство ответст
венности: кто, если не я?

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш корр.
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ДЕЛЕГАЦИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР В США
ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Делега

ция Верховного Совета 
СССР, совершающая по 
приглашению конгресса
США поездку по стране, 
прибыла в крупнейший 
центр Западного побережья 
— Лос-Анджелес.

По пути советские делега
ты . сделали остановку в го
роде Литл-Рок (штат Ар
канзас). Депутатов Верхов
ного Совета СССР привет
ствовали член палаты пред
ставителей конгресса США

У. Александер и представи
тели деловых кругов. Деле
гация ознакомилась с орга
низацией работы одной из 
крупнейших животноводче
ских и зерновых ферм 
штата Арканзас.

ЗА МИР, РАЗРЯДКУ И РАЗОРУЖЕНИЕ
ВАШИНГТОН. Закончив

шаяся здесь сессия бюро 
президиума Всемирного Со
вета Мира (ВСМ) обсудила 
актуальные проблемы борь
бы за мир, разрядку напря
женности и разоружение. 
Участники рассмотрели во
просы расширения кампа
нии во всем мире за запре

щение нейтронной бомбы, 
мары ,по подготовке к спе
циальной сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН по 
разоружению, которая со
стоится в мае этого года, 
обсудили мероприятия в 
рамках международных 
кампаний против апартеида, 
расизма и расовой дискри

минации, наметили про
грамму действий ВСМ на 
1978 год. Члены бюро прези
диума приняли участие в 
проходившем в Вашингтоне 
.международном диалоге за 
разоружение и разрядку с 
представителями. широких 
кругов американской обще
ственности.

Шпион для союзников
Полковнику С. Савашма- 

ну арест свалился будто снег 
на голову. Кто-кто мог ожи
дать такого неожиданного 
поворота судьбы, но не он — 
заместитель начальника де
партамента информации ту
рецкой национальной разве
дывательной службы. При
чина ареста: шпионаж в
пользу Соединенных Шта
тов и Англии. За крупное 
денежное (вознаграждение он 
передавал преимущественно 
ЦРУ сведения, касающиеся 
вопросов безопасности Тур
ции. Особенное значение для 
американцев имели данные 
о положении в турецкой ар
мии, на поставки оружия 
которой сенатом США не
сколько лет назад наложено 
эмбарго. Готова ли Анкара 
капитулировать перед домо
гательствами США или же в 
ответ она по-прежнему будет 
угрожать выселением с ту
рецкой территории всех аме
риканских военных баз, осо
бенно самой важной из них 
в Диярбехире? Дело дошло 
до того, что С. Сзвашман пе
редал протоколы секретней
шего заседания совета 
национальной безопасности, 
на котором обсуждались эти 
вопросы.

Почему привлек внимание 
этот арест? Прежде всего 
потому, что он еще раз с 
полной убедительностью под
тверждает, что ЦРУ широко 
использует в своих целях 
разведывательные органы 
союзных Соединенным Шта
там . стран. Западногерман

ский ВНД, итальянский 
СИД и многие другие подоб
ные организации почти от
крыто обслуживали амери
канскую шпионскую службу 
даже вопреки интересам соб
ственных государств. Имен
но об этом, в частности, сви
детельствовал громкий скан
дал вокруг распущенной ны
не службы информации ми
нистерства обороны Италии, 
большинство руководителей 
которой были напрямую 
связаны с ЦРУ.

Но есть еще одна причи
на, которая повысила инте
рес к аресту турецкого пол
ковника. Речь идет о статусе 
американских военных баз, 
расположенных на террито
рии других государств, о ме
тодах, с помощью которых 
США стремятся сохранить 
над ними власть. Давление, 
шпионаж, подкупы должно
стных лиц — в ход пущен 
.весь арсенал, чтобы гаран
тировать неприкосновен
ность этих баз. Да ведь и на 
деле слишком часто хозяе
ва земель, на которых они 
.расположены лишены воз
можности, если не легаль
ной, то фактической, контро
лировать ,то, что там проис
ходит. Разве знают, к при
меру, губернаторы, мэры, да
же военачальники, что раз
гружают из своих трюмов 
корабли под звездно-полоса
тыми флагами, кого они до
ставляют и откуда пришли? 
Разве осведомлены о целях 
их визита местные власти? 
Чины из Пентагона свободно

и бесконтрольно использу
ют свои базы.

Это обстоятельство не мо
жет не вызывать тревоги. ] 
Предположим, европейские 
участники НАТО примут в 
конце концов решение не 
разрешать Соединенным 
Штатам дислоцировать ней
тронные бомбы в западной 
части континента, откажутся 
оснащать ими свой воинские 
части, переданные в подчи
нение натовскому командо
ванию. Но это вовсе не будет 
означать, что американцы 
не смогут использовать для 
этого свои собственные ба
зы в Европе и за ее предела
ми, которые фактически 
изъяты не только из-под ме
стной юрисдикции, но и ве
дения НАТО; такие базы 
есть в Турции и Испании, 
Греции и Италии, и управ
ляются они не из столиц со
ответствующих государств, а 
из города Норфольк, что в 
штате Вирджиния, где рас
квартированы штабы воен
ного флота США. Поэтому 
европейская общественность 
столь решительно требует 
если не ликвидации этих 
баз, то хотя бы установле
ния над ними твердого кон
троля, независимого от Ва
шингтона, Иначе они могут 
стать трамплином для чу
жих неконтролируемых ’ ак
ций со всеми вытекающими 
отсюда последствиями.

На такие мысли наталки-' I 
зают сообщения об аресте 
турецкого полковника.

В. ЕРМАКОВ.
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«Культура нации опреде
ляется ее отношением к сво
ему прошлому». Этими ле
нинскими словами откры
вается большая фотовыстав
ка в гарнизонном Доме офи
церов. Она посвящена исто
рико-революционным и ар
хитектурным памятникам 
областного центра.

Организаторы выставки — 
областное управление куль
туры, мастерские «Томскре- 
ставрация» и местное отде
ление Всероссийского обще
ства охраны памятников ис
тории и культуры — не 
ставили своей целью пора
зить посетителей количест
вом фотографий. Они стре
мились показать наиболее 
значительные здания —- или 
связанные с историей Том
ска, или замечательные по 
своим художественным до
стоинствам.

С волнением рассматрива
ют посетители выставки фо
тографии историко-револю

ционных мест областного 
центра. Это — скромное тор
говое здание на Набережной 
реки Ушайки, 8, где в 1917 
—1918 годах помещался 
комитет РСДРП. Это—знако
мые воем университет име
ни В. В. Куйбышева и поли
технический институт, в ко
тором учился С. М. Киров. 
Это — нынешний Дом уче
ных, в здании которого — 
быйшем губернаторском до
ме -— размещался в ок
тябрьские дни Совет рабо
чих и солдатских депутатов. 
Эти снимки логично приво
дят посетителя выставки на 
площадь Революции, к обе
лиску на могиле расстрелян
ных колчаковцами револю
ционеров...

Заслуживает одобрения 
стремление организаторов 
выставки показать памят
ники архитектуры в круп
ном масштабе, если так, 
можно выразиться, вблизи.

...Вот знакомый всем ска
зочный терем — Дом ребен

ка на ул. Красноармейской, 
великолепно снятый одним 
из наших фотом астероз 
В. А. Кондратьевым. Дере
вянная сказка среди зим
них, тоже сказочных, укра
шенных снежными шапками 
деревьев... Авторы снимков 
приглашают нас вглядеться 
в это здание. Крупным пла
ном воспроизведены отдель
ные фрагменты и даже де
тали резьбы. Видна не толь
ко красота деревянных кру
жев, но и великий труд, 
вложенный безвестными 
мастерами, создавшими этот 
рукотворный памятник на
родному таланту.

На выставке всегда есть 
народ. Но в просторном и 
высоком зале отдыха не
обычно тихо, как это бы
вает в хороших музеях.

— Смотрите, смотрите, — 
говорит своим подругам 
светловолосая девушка, по
чему-то понижая голос поч
ти до шепота. — Ведь это

украшения на здании 
универмага! Сколько раз 
ходила мимо — ни разу не 
замечала...

Действительно, вниматель
ный глаз фотохудожника 
отыскал на примелькавшем
ся фасаде «второвского до
ма» и интересную лепку, и 
затейливые украшения-ба
шенки, и какие-то, чуть ли 
не львиные, морды...

Этот же глаз заметил на 
'здании аптеки № 1 барель
ефные медицинские эмбле
мы; лепной герб бывшей 
Томской губернии — на зда
нии бывшего ломбарда, где 
теперь разместился област
ной архив; затейливую леп
ку здания нынешнего гор
исполкома...

Мы намеренно останавли
ваемся на тех зданиях, кото
рые чуть ли не ежедневно 
видит каждый томич и ко
торые поэтому не восприни
маются как архитектурные 
памятники. Между тем это 
— неповторимые произведе

ния зодчества середины де
вятнадцатого ' — начала 
двадцатого веков, которые 
чем дальше, тем больше 
будут цениться потомками 
их создателей.

Конечно, на выставке на
шлось место и для фотогра
фий дома Асташова (там 
теперь краеведческий му
зей), и для каменного моста, 
и для ряда культозых со
оружений, представляющих 
значительную художествен
ную ценность.

Небольшая, но очень ем
кая экспозиция выставки 
заканчивается строками из 
новой Конституции СССР: 
«Забота о сохранении исто
рических памятников и 
других культурных ценно
стей — долг и обязанность 
граждан^ СССР». Так на 
скромной выставке фотогра
фий показана реализация 
той ленинской мысли, с ко
торой открывалась экспози
ция.

Г. ИВАНОВ.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Д о л г а я

ж и з н ь

учебника
Недавно опубликова

но постановление ЦК 
КПСС и Совета Мини
стров СССР «О перехо
де на бесплатное поль
зование учебниками
учащихся общеобразо
вательных школ».

Наш корреспондент 
обратился к директору 
облкниготорга Я. Ба
лансному с просьбой 
рассказать о том, как 
будет осуществляться

, переход на бесплатное 
пользование учебниками.

— Работа по претворе
нию в жизнь постановле
ния уже начата, — ска
зал он. — В  план издания 
учебников вносятся кор
рективы с тем, чтобы он 
совпадал со сроками соз
дания в школах библио
течных фондов.

Министерство просвеще
ния СССР и Госкомиздат 
СССР совместно с Ака
демией наук СССР и 
Академией педагогиче
ских наук СССР разраба
тывают предложения по 
дальнейшему повыше
нию идейно-теоретиче
ского уровня учебников, 
усилению их политиче
ской направленности при 
одновременном сокраще
нии объемов.

Теперь учебники для 
определенного класса бу
дут издаваться, как пра
вило, один раз в четыре 
года, а необходимая еже
годная допечатка не пре
высит 20 процентов от 
первоначального тиража. 
Следовательно, за четы
рехлетний «цикл» удаст
ся сэкономить более по
ловины фондов бумаги. 
Подсчитано, что в тече
ние только переходного 
пятилетия будет сэконом
лено столько бумаги, что 
на ней можно отпечатать 
не менее 200 миллионов 
книг.

Высвобождающиеся ре
сурсы бумаги будут ис
пользованы преимущест
венно на увеличение вы
пуска учебно-методиче
ской, художественной и 
детской литературы.

Читателей, безусловно, 
интересуют сроки перехо
да на бесплатное пользо
вание учебниками.

Бесплатные учебники 
получат: учащиеся пер
вых классов в 1978— 
79 учебном году, вто
рых и третьих — в 1979— 
80-м, четвертых и пя
тых в 1980—81-м, ше
стых и седьмых —; в 1981 
—82-м, восьмых-девя
тых — в 1982—83-м. Де
сятиклассники получат 
их в 1983—84 учебном 
году.

Сейчас очень необходи
мо в'семье и в школе 
учить ребят бережно от
носиться к учебникам и 
к учебным пособиям.

Тираж «Субботнего» 
спортлото»

Результаты 4-го тиража 
«Субботнего спортлото» (5 из 
36), состоявшегося 28 января.

1- й тираж: 3, 6, 12, 18, 26.
2- й тираж: 6, 7, 11, 15, 27.

(ТАСС).

НАШЕЙ школе ведет
ся большая работа по 
военно - патриота ч е- 

скому воспитанию учащих
ся.

В апреле 1970 года у нас 
сформировался отряд «Си
биряк», работающий под 
девизом:

«Есть у нас интересное
дело:

по отцовским дорогам
пройти,

Разузнать про отважных
и смелых,

Неизвестных героев
найти».

Одним из главных дел от
ряда стало создание музея 
боевой славы 19-й гвардей
ской Руднянско-Хинганской 
ордена Ленина Краснозна
менной ордена Суворова II 
степени (бывшей 366-й) 
стрелковой дивизии, сфор
мированной в Томске в 1941 
году. Дивизия сибиряков 
прошла славный героиче
ский путь, освобождала Бе
лоруссию, Литву, штурмова
ла Кенигсберг, громила 
японских империалистов на 
востоке.

У ребят большая перепи
ска с ветеранами дивизии, 
военкоматами, родственни
ками не вернувшихся с 
войны.

Как нужна ветеранам на
ша почта, говорит письмо 
Анатолия Федоровича Кова
лева, бывшего бойца диви

зии, а ныне доцента Витеб
ского пединститута, адресо
ванное одной из наших вы
пускниц: «Передайте мой
большой, сердечный привет 
и самые лучшие пожелания 
Якушевой Оле, которая на 
протяжении многих лет 
приносила мне много радо-

начальником штаба- дивизии 
генерал-майором Вязем
ским, ее командиром Биби
ковым, командиром полка 
Кудряшовым, начальником 
штаба 56-го полка Михайло
вым и другими ветеранами, 
записали их воспоминания, 
получили от них бесценные

ПОИСК ВЕДУТ 
СЛЕДОПЫТЫ СТРАНИЦЫ
ПОДВИГОВ ЛИСТАЯ

сти и тепла своими письма
ми».

В каждом классе есть 
группы (взводы), ведущие 
дневники поисковой работы, 
которые после окончания 
школы ребята передают в 
музей. Какой богатый фак
тический материал хранят 
эти дневники!.

Ведь следопыты исходили 
нашу область, знакомясь с 
местами формирования пол
ков, осмысляя .героический 
'путь дивизии, прошли ее 
боевыми дорогами вместе с 
ветеранами Л. М. Криницы- 
ной, X. П. Чулошниковьгм, 
Ю. К. Елистратовым, Г. М. 
Винниченко.

В походах встретились с

документы военного време
ни.

В военкоматах следопыты 
изучили более 30 тысяч кар
точек, и теперь известно бо
лее двух тысяч фамилий 
бойцов и командиров 19-й 
гвардейской.

В походах дети слышали 
эхо войны. Следопыты по
бывали в Мясном бору в 
Новгородской области. Здесь 
шли сражения, и бор до сих 
пор разминируют. А недав
но в школу пришло письмо 
из Новгорода, в котором со
общалось, что в Мясном бо
ру обнаружена печать диви
зии, протокол комсомоль
ского собрания 45-го артпол-

нов. Туда собирается вновь 
поисковый отряд.

Мы сняли фильм «Доро
гами подвигов» о нашем 
поиске, показывали его ве
теранам, учащимся и роди
телям. С мест боев, с брат
ских могил привезли свя
щенную землю.

Везде, где прошли ребята 
вместе с ветеранами, они 
рассказали о богатом си
бирском крае, его людях, 
боевых и трудовых подви
гах гвардейцев 19-й диви
зии, историческом прошлом 
родного города.

Все материалы походов 
обработаны. В школе про
шла конференция «Дорогой 
славы, дорогой бессмертия», 
оформлены альбомы, новые 
стенды для музея, по клас
сам проведены беседы «Со
ветская Армия-оовоооди- 
тельница».

В год 60-летия Советской 
Армии в нашей • школе 
пройдет конференция «Этих 
дней не смолкнет слава».

То, что ребята увидели, 
услышали во время своих 
походоз, встреч с очевидца
ми боев за родную землю, 
углубит их не знавшую 
войны память на долгие го
ды, разовьет в них гордое 
и прекрасное чувство при
частности к делам отцов, 
любви к Родине.

В. ПШЕНИЧКИНА,
учительница школы 

№ 32 г. Томска.

В вузах города зимняя экзаменационная сессия. С оди
наковым волнением сдают экзамены первокурсники и 
студенты старших курсов. Идет проверка знаний.

НА СНИМКЕ: в главном корпусе политехнического ин
ститута.

Фото Е. Лисицына.

К юбилею классика 
эстонской литературы

В адрес научной библиотеки Томского университета и 
ряда сельских библиотек области отправлены посылки из 
таллинского магазина «Книга—почтой». Томичи заказали 
произведения классика эстонской литературы Антона 
Хансена-Таммсааре. '

В нашей стране стало доброй традицией отмечать юби
леи классиков литератур народов СССР как события 
большого всесоюзного значения. В дни подготовки к 
празднованию 100-летия со дня рождения эстонского пи
сателя такие заказы поступают со всех концов страны. 
Игдательстзо «Ээсти раамат» («Эстонская книга») выпу
стило к юбилею на русском языке сборник «Миниатюры. 
Новеллы. Повести», несколько детских книжек писателя 
«Мальчик и бабочка», «Знаменательный день» и другие, 
ряд монографий, посвященных творчеству А. X. Тамм- 
сааре. Его произведения переведены н а,сорок языков, в 
том числе и на язык эсперанто.

А. ГАВРИЛОВ.ка, останки погиоших вои-
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« 3  е м л я 
л ю д и » - 7 7и

В книжных магазинах 
страны появился очередной 
выпуск «Земля и люди» по
пулярного. географического 
ежегодника издательства 
«Мысль». Как обычно, на 
его страницах наряду с ма
териалами, рассказывающи
ми о новейших исследова
ниях космоса и нашей пла
неты, жизни народов мира, 
достопримечательных ланд
шафтах, достижениях совет
ской экономики, приводятся

различные интересные гео
графические и историче
ские сообщения.

В выпуске ежегодника за 
1977 год среди этих сообще
ний привлекает внимание 
хорошо иллюстрированная 
заметка Н. Марковского 
«Жемчужины деревянного 
зодчества Сибири», посвя
щенная памятникам сибир
ской деревянной архитекту
ры, находящимся на Крас
ноармейской улице в городе 
Томске.

В. СМЕТАНИН,
действительный член
Географического обще

ства СССР.

« Д О Б Р Ы Е  У С  Л У Г И »

Вышло рекламное изда
ние «Добрые услуги», рас
сказывающее об основных 
видах услуг, которые пред
лагают томичам предприя
тия объединения Томскпро- 
катразнобыт. Среди десят
ков видов услуг, которые 
рекламируются изданием,— 
машинописные и переплет
ные работы, перевод тек
стов с иностранных языков, 
граммофонная запись и мно
гие другие. Рекламное изда

ние ориентирует томичеи, 
куда обратиться за той или 
иной услугой, указывает ад
реса прокатных пунктов и 
стоимость проката различ
ных вещей.

Несколько раньше подоб
ные рекламные издания вы
шли с рассказом о фотоху- 
дожественном объединении, 
Томскоблхимчистке и учеб
но-производственном ком
бинате облбытуправления.

В. ЮФЕРОВ.

С портивная панорам а
БОКС. Советские боксеры 

победили в Москве, как и в 
прошлые годы, в традицион
ном, десятом по счету матче 
сборных команд СССР — 
США — 7:4.

БАСКЕТБОЛ. Продол
жается первенство страны 
по баскетболу среди муж
ских команд. Первое очко 
наконец-то записали спарта
ковцы из Владивостока, 
победившие в. борьбе за 
9—12 места команду СКА 
(Рига) — 104:103. Повторная 
встреча закончилась побе
дой рижан — 105:92.

Очередные матчи йосьмер- 
ки сильнейших принесли 
следующие результаты:
«Калев» (Таллин) — «Строи
тель» (Киев) — 89:88 (в до
полнительное время),
«Жальгирис» (Каунас) — 
«Спартак» (Ленинград) — 
93:86, ЦСКА — «Динамо» 
(Тбилиси) — 137:97.

ФЕХТОВАНИЕ. Команд
ные соревнования между
народного турнира «Мо
сковская сабля» принесли 
победу с'борной Венгрии, ко
торую возглавлял чемпион 
мира-77 Пал Геревич. Вен

герские фехтовальщики 
выиграли решающий матч у 
сборной Москвы — 9:4.

ХОККЕЙ. Хоккеисты
ЦСКА победили в' боевом, 
интересном матче чемпио
ната страны «Спартак» — 
6:4 (5:3, Ы , 0:0). К одиннад
цатой -минуте чемпионы ве
ли 5:1. Однако в конце 
первой двадцатиминутки и в 
начале второго периода 
спартаковцы сумели откви
тать три гола. За несколько 
секунд до второго перерыва 
Петров, единственный раз в 
этом матче реализовавший

численное преимущество, 
установил окончательный 
счет. В третьем периоде 
Балдерис не сумел реализо
вать «буллит».

Воскресенский «Химик», 
наконец, прервал цепь 
неудач, победив в Риге 
местное «Динамо» — 4:2
(1:0, 2:0, 1:2).

ШАХМАТЫ. Шестая пар
тия шахматного матча за 
звание чемпиона страны 
между ' Б. Гулько и 
И. Дорфманом завершилась 
вничью. Счет матча —- 3:3. 
По условиям регламента 
соревнование будет продол
жено до первой победы од
ного из соперников.

(Корр. ТАСС).

Н А  З И М Н Е Й  Т Р А С С Е
На стадионе Томского уни

верситета Кировский райком 
ДОСААФ провел традици
онный мотокросс на приз/ 
горкома комсомола. Пятьде
сят спортсменов, представ
лявших десять команд вузов 
и предприятий, соревнова
лись на зимней трассе.
- Среди юношей, выступав

ших на мотоциклах ооъемом 
моторов до 125 куб. см луч
шим был перворазрядник
А. Авдеев из ТИАСУРа. У 

-мужчин в этом классе мото
циклов лучше -всех дистан
цию прошел перворазряд
ник В. Куливатов из уни
верситета.

В классе мотоциклов до

250 куб. см победил мастер 
спорта В. Черников («Ян
тарь»),

Среди спортсменов, вы
ступавших на мотоциклах 
до 350 куб. см, первым был 
мастер спорта В. Маматьев 
(Томсктрансстрой).

С интересом наблюдали 
болельщики за соревнова
ниями мотоциклистов; вы
ступавших с колясками. По
добные соревнования в Том
ске зимой проводятся вто

рой раз. Здесь победил эки
паж в составе, мастера спор
та В. Афонина и В. Леднева 
(ТПИ).

В командном зачете луч- 
~шими „стали спортсмены 

«Янтаря».
26 февраля в районе ком

мунального моста будет про
веден мотокросс в честь 
60-летия Советской Армия.

С. БОГАЧЕВ, 
председатель Томского 

обкома ДОСААФ.

«С И Б И Р Ь»
В МУРМАНСКЕ

В Мурманск пришел со
ветский атомный ледокол 
«Сибирь». Нелегким был 
путь корабля в порт припи
ски. В Норвежском море 
атомоход попал в сильный 
шторм. Однако и судно, и 
экипаж с честью выдержа
ли это испытание.

— Неожиданный шторм 
помог нам проверить почти 
во всех рабочих режимах 
взаимодействие судовых си
стем, их надежность, — ска
зал, комментируя итоги пе
рехода, капитан «Сибири»
В. К. Кочетков. — Атомо
ход показал прекраснее 
мореходные качества. ’

После непродолжительной 
стоянки в порту «Сибирь» 
выйдет на работу в Аркти
ку. Первым ее рабочим рей
сом станет проводка судов с 
грузом для разведчиков 
недр Ямала.

(ТАСС).
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7.34. Последние известия.
7.45. «Рабочее утро». Вести из 
ПТУ. «Общежитие — твой/ 
дом». Готовимся" к практике.
9.00. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой ле
нинец». 9.10. «Образ жизни— 
советский». «Мы — единая 
многонациональная семья». 
Передача с Могочинского ле
созавода. 9.25. Звучит вокаль
ное трио. 9.45. «Решения XXV 
съезда КПСС — в жизнь». О 
внедрении хозрасчета расска
зывает буровой мастер Запад
ной ‘нефтеразведочной экспе
диции Е. Федюшкин. 19.00. 
Последние известия. 19.11. Ху
дожественная самодеятель
ность у микрофона. 20.00. По 
УКВ и горсети — передачи из 
Москвы.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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Т О М С КИ Й  Т Е А Т Р  
М У З  НО М ЕДИ И

4 февраля — в помещении 
Дворца культуры «Авангард» 
— « П ус ть  гитара играет».

Начало спектакля. — в 20 
часов.

С Е Г О Д Н Я  
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  

« Р О Д И Н А »
«Легенда о Типе» (две се

рии) — 8-40, 13-10. 16. 18-40.
«Н есо верш енно летни е»  —
11- 20. Кинопанорам а . Фраг
менты из кинофильмов репер
туара февраля. В заключение 
новый художественный фильм 
«Н ен ави сть»  —  21-30.

и м е н и  М . Г О Р Ь К О Г О
«П озови  меня в д аль с ве т 

л у ю »  — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Убит
при исполнении ...»  —  9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50, Зал кинохроники. «Кать- 
ки н а  сл уж б а» , « А л к и н ы  пес
ни», «Н асте н ька »  —  9, 10-05,
11- 10, 14, 15-05. «Б о л ьш о й  те
атр. Д вух со ты й  сезон» —
12- 15.

« О К Т Я Б Р Ь »
«У би т  при исполнении ...» —

10-50, . 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «П озови  м еня  в
д аль све тл ую »  —  8-40, 12,
13- 55, 16, 17-55, 19-50, 21-40.
«Эгей , кроха !»  —  10-30.

« С И Б И Р Я К »
М ул ьтсб о р н и к  Ni 58 —> 9-20.

«Ч и сты м и  р укам и », «Послед 
ний патрон» —  11, 13-30. 16,
18-30. «Ро м ан с за крону» —
21.

«ПИОНЕР»
«Дорогой м ал ьчи к»  —  9, 11, 

13. 15. 17. «С луж ебн ы й  роман» 
(две серии) — 18-40. 21-20, 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Н езабы ваем ы й  день» —  17, 
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«С екрет племени бороро» —

17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Последний сви д етель»  —

17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«С луж еб н ы й  роман» (две се

рии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
«Н езабы ваем ы й  день» —  19,

21.
Томский коммунально

строительный техникум объ
являет набор учащихся на 
подготовительные курсы на 
базе 8 и 10 классов. Занятия 
будут проводиться с марта 
1978 года в вечернее вре
мя. Документы прини
маются с 1 (февраля 1978 г., 
с 9 до 17 часов ежедневно, 
кроме субботы и воскре
сенья. Плата за период обу
чения — 15 рублей.

Адрес: г. Томск, ул. Об
руб, 4.
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ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР |

s  4 февраля к

Открытие нового здания театра 
1 П Р Е М Ь Е Р А  1
— 4—5 февраля С. ЗАЛЫГИН ™

| « С О Л Е Н А Я  П А Д Ь »  |
-  Инсценировка Ф. .Григорьяна в 2-х частях.
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счетоводно-бух-

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ и  и н ф о р м а 
ц и и  НАСЕЛЕНИИ (г. Томск, пр. Ленина, 151-а) 
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ:

14—20 февраля 14—20 февраля
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 

Лауреат всероссийских и международных конкурсов 
Ленинградский вокально-инструментальный ансамбль

«КАЛИНКА»
играет, танцует и поет потешную оперу 

«УТРО ВЕЧЕРА МУДРЕНЕЙ»
Музыка — Б. Кравченко, Э. Кузинера.
Стихи и либретто — В. Вербина. 
Режиссер-постановщик —, В. Катаев.
Художественный руководитель — С. Лавровский,

Томская 
галтерская школа проводит 
прием учащихся на курсы 
подготовки операторов вы
числительно-клавишных ма
шин.

Обращаться: г. Томск,
пер. Макушина, 14, телефон 
№ 5-35-60.

Томскому кооперативному 
, профессионально - техниче
скому училищу требуется 
жилплощадь для слушателей 
одномесячных курсов.

Обращаться по адресу: 
634009, Томок, ул. Бердская,
20.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(30 кв. м) в г. Канске Крас
ноярского края на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-21,
ул. Аэродромная, 23-а, кв. 1.

Санаторию - профилакто
рию завода измерительной 
аппаратуры на постоянную 
работу требуются повара.

За справками обращаться 
в отдел кадров завода по 
адресу: г. Томск, ул. Войко
ва, 51.

' МЕНЯЮ двухкомнатную 
неблагоустроенную кварти
ру (27 кв. м ) в г. Колпашеве 
на любую в г. Томске.

Обращаться: Томский рай
он, пос. Кафтанчиково, от
деление связи, тел. № 1-39.

в объединение Томскры- 
ба: поваров, кулинаров,
гардеробщиков, уборщиц, 
сантехника;

в автоколонну № 1975: во
дителей I—III классов, авто
слесарей всех разрядов с по
следующим обучением на 
курсах шоферов III класса, 
электриков, газоэлектросвар- 
щиков, медников-жестянщи
ков, плотников, диспетчеров.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, или ул. Гер
цена, 68;

в Томский областной онко
логический диспансер: меди
цинских сестер, сестер-хозя- 
ек, санитарок, дезинфектора, 
кухонных работниц, прачек, 
официанток;

в УПТК строительного тре
ста: начальника планово
производственного отдела, 
мастеров погруэснразгрузоч- 
ных работ, дизелиста-бульдо- 
зериста, стропальщиков;

на Томскую городскую те
лефонную станцию: электро
механиков, монтеров связи, 
машинистку, шофера, теле
фонисток, учениц телефони
сток справочной службы с 
образованием 8—10 классов;

во вновь созданный Кузов- 
левский комбинат: теплич
ниц, стекольщиц, сантехни
ков, электриков. Жилье пре
доставляется в течение 1— 
2 лет.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а. или ул. Кула
гина, б-а, в отдел кадров сов
хоза «Томич»;

в Томский филиал Сиб- 
ЗНИИЭПеельстрой на посто
янную работу: инженеров и 
техников по вертикальной 
планировке и генеральным 
планам, архитекторов, строи
телей, механиков, электри
ков, сантехников, сметчиков, 
секретаря-машинистку, ма
шинистку. Оплата по первой 
группе проектных организа
ций.

Администрация, партий
ное бюро. объединенный 
построечный комитет тре
ста Томсксельстрой изве
щают о смерти члена 
КПСС с 1940 года, участни
ка Великой Отечественной 
войны, ветерана труда

КАРПОВА
А ф ан аси я  Н и ки то ви ча

и выражают соболезнова
ние семье покойного.

1

ВТ О РН И К , 31 ян ва р я  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А

М О С КВА
10.00. «Время». 10.35. Утрен

няя гимнастика. 10.55. «Его 
зовут Сухэ-Батор». Художест
венный фильм. К 85-летию - со 
дня рождения Сухэ-Батора. 
12.05. «Зима в Желязовой Во- 

t ле». Фильм-концерт 12.35—
14.00. В. Катаев. «Фиалка».
16.00. «Твой труд — твоя вы
сота». Кинопрограмма. 16.45.
«Памятники древнейшего ис
кусства». 17.15. «Советы н 
жизнь». Ведущий — доктор 
юридических паук В. И. Ва
сильев. 17.45. Творчество 
Ч. Диккенса.

ТО М СК
18.30. Новости. 18.40. «Том

ску — высокую дисциплину 
труда и быта». «Почему на 
скамье подсудимых подро
сток?». 19.15. «Народному кон
тролю— 60 ле^». Выступление 
заместителя председателя об
ластного комитета народного 
контроля Ю. И. Гридина.

М О С КВА
19.30. Новости. 19.45. Мульт

фильм. 19.55. «Республика
Шрц Ланка». Премьера доку
ментального фильма. 20.15.
Концерт Государственного
академического симфониче
ского оркестра УССР. 21.00.
«Балтийская слава». Худо
жественный фильм. 22.30.
«Время». 23.00—01.15. Чем
пионат СССР по хоккею. 
«Химик» — .«Динамо» (М). 
Трансляция из Воскресенска. 
В перерыве — «Новости».

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А
М О С КВА

18.30. «Встреча юнкоров те
лестудии «Орленок» с дважды 
Героем Советского Союза,
Маршал-ом Советского Союза 
В. И. Чуйковым. 19.30. Ново
сти.

ТО М СК
19.45. Студия «Юность». 

«Твое свободное время». «Мо
лодежь за учебой». 20.15. «По 
Лермонтовским местам». На
учно-популярный фильм «Тай
ник богатых откровений». 
20.25. «К 60-летию Советской 
Армии». «Победитель». Худо
жественный фильм. 22.00 — 
22.10. Новости.
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